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ОБРАЩЕНИЕ
Съезда народных депутатов Союза Со
ветских Социалистических Республик 

к гражданам СССР
Уважаемые товарищи!
Сограждане!
Завершая свою работу, второй Съезд народных депутатов 

СССР обращается к вам, гражданам СССР, нашим избирате
лям — рабочим, крестьянам, интеллигенции, членам партии и 
беспартийным, женщинам и мужчинам, ветеранам и молоде
жи, атеистам и верующим.

Страна подошла к трудному и ответственному рубежу. От 
ваших решений и действий зависит ее дальнейшая судьба. 
При всем многообразии взглядов, мнений, подчас противопо
ложных, в ходе острых дискуссий выявилось единство Съезда 
в главном: неуклонно двигаться по пути социалистического 
обновления, начатого партией, не засиживаться, не плестись в 
хвосте событий, а рашительнее двигать реформы по всем на
правлениям. Именно здесь, по нашему мнению, выход из си
туации, в которой оказалась страна.

Решим назревшие вопросы экономической и политической 
реформ — двинемся вперед, к динамичному, гуманистическо
му социалистическому обществу с высоким уровнем благосо
стояния народа. Застрянем, допустим приостановку, сбой в 
реформах — будет нанесен труднопоправимый ущерб и для 
сегодняшнего дня, и для будущего.

Обсудив и поддержав меры правительства по оздоровлению 
экономики страны, Съезд, вместе с тем, пришел к выводу, 
что эти меры не сработают, если не будет значительно ускоре
но принятие жизненно важных законов, составляющих ядро 
экономической реформы. Они призваны обеспечить переход к 
социалистическому товарному хозяйству, придать нашей эко
номике новые более современные и столь необходимые качест
ва: многоукладность, гибкость, экологическую безопасность, 
восприимчивость к научно-техническому прогрессу. Они помо
гут искоренить уравнительность и иждивенчество при после
довательном проведении принципов социальной справедливо
сти, права человека на оплату труда в прямой зависимости 
от его результатов. Съезд поручил Верховному Совету СССР 
уже на ближайшей сессии рассмотреть и принять этот пакет 
законов.

■Народные депутаты считают своим долгом заявить следую
щее: никакие, даже самые совершенные законы и постанов
ления не решат жгучих проблем страны, если за их приняти
ем не последуют реальные действия каждого гражданина. 
Только в результате общего труда, общих усилий у нас могут 
появиться в достатке продукты и товары, может быть обес
печено благополучие всех и каждого. Подарков нам ждать не 
от кого. Мы призываем вас поднять организованность, покон
чить с расхлябанностью, недисциплинированностью и бесхо
зяйственностью, повести решительную борьбу с потерями на
родного добра .

Съезд дал импульс и развитию политической реформы, по
вышению конституционной культуры, наполнению нашей со
циалистической федерации новым содержанием. Новое изби
рательное законодательство расширяет возможности для из
брания в Советы народных депутатов активных, по-новому 
мыслящих граждан, способных на деле выполнять свои высо
кие обязанности.

Как и вся страна, депутаты с тревогой и болью воспринима
ют вспышки межнациональных конфликтов, возникающих в 
нашем обществе, и обращают свой голос к каждому из вас, не
зависимо ст национальности и вероисповедания. Мы подошли 
к опасней черте, перед которой надо остановиться, положить 
конец раздорам и недопониманию, исключить методы давле
ния, блокады и насилия. Не слепое ожесточение, а человеч
ность, участливость, взаимное уважение, разум и добрая воля 
способны разрешить любые, даже самые, казалось бы, тупико
вые конфликты.

Оценивая атмосферу в обществе, мы, народные депутаты, 
приходим к гыводу, что нам, всем советским людям, нужно 
крепить доверие друг к другу, помнить, что нет виноватых 
народов, как нет и провинившихся поколений. Единение всех 
здоровых общественных сил происходит в условиях решитель
ной переоценки нашего прошлого, восстановления историче
ской правды. Этот процесс идет непросто, затрагивает интере
сы и представления многих людей, тревожит их душу и па
мять. Нравственное очищение, осуждение репрессий, грубого 
попрания прав человека, рецидивов сталинского мышления не 
Должно бросать тень на целые поколения советских людей. 
Съезд обращает внимание на необходимость повсеместного 
уважительного отношения к государственным символам, исто
рическим памятникам, духовным ценностям народов.

Мы призываем всех честных людей единым фронтом высту
пить против преступности, коррупции, спекуляции и хищений 
народного дсбра, за укрепление общественного порядка и 
уважение гаконоз. Советский человек должен везде чувство
вать себя в безопасности: на работе, на улице, дома.

Съезд уверен: преодоление любых проблем — Экономиче
ских политических, социальных, межнациональных — лежит 
только на путях революционного обновления общества, взаи- 
'непонимания между людьми и пародами.

Мы призываем вас, дорогие соотечественники, к сплочению 
вокруг идей и целей перестройки, к активной работе во имя 
их осуществления!

В' канун Нового года желаем всем вам счастья, добра и 
мира!

Съезд народных депутатов СССР.
Москва.' Кремль.
24 декабря 1989 г.

22 декабря на утреннем за
седании Съезд принял заяв
ление в связи с событиями в 
Румынии.

Затем было продолжено об
суждение проекта Закона о 
конституционном надзоре 
СССР.

Участники дискуссии отме
чали, что, если бы Комитет 
конституционного надзора 
существовал раньше, удалось 
бы избежать .многих острых 
межнациональных конфлик
тов, управление страной было 
бы более эффективным. Ора
торы, . в частности, обращали 
внимание ца то, что в увлече
нии борьбой за власть неко
торые начали терять чувство 
всякой меры. Нагнетание аг
рессивности при нынешней 
ситуации в стране надо расце
нивать не как плюрализм мне
ний, .а кдк политический 
авантюризм, неприкрытую 
борьбу за изменение струн-, 
туры нашего общества. Глав
ное сейчас — соединить сво
боду, данную перестройкой, с 
твердым правовым порядком, 
с тем чтобы противники де
мократии не смогли зло
употреблять ею в корыстных 
целях. Важным инструментом 
в решении этой задачи и 
явится Комитет конститу
ционного надзора.

Вместе с тем высказыва
лись и возражения против 
создания такого органа. С 
трибуны Съезда было оглаше
но заявление балтийской 
парламентской группы, в ко
тором предлагается прекра
тить обсуждение вопроса о 
конституционном надзоре и 
отложить создание Комитета.

Съезд дал поручение Ре
дакционной комиссии рас
смотреть все внесенные пред
ложения, с тем чтобы на 
вечернем заседании можно 
было принять решение по об
сужденному вопросу.

Делегаты переходят к рас
смотрению следующего во
проса повестки дня — об 
усилении борьбы с организо
ванной преступностью. С док
ладами выступили министр 
внутренних дел СССР В. В. 
Бакатин и Генеральный про
курор СССР Л. Я. Сухарев.

В январе— октябре нынеш
него года, сообщил В. В. Бака
тин, в СССР зарегистрирева- 
но около двух миллионов 
преступлений, что на 3! про
цента больше, чем за анало
гичный период прошлого го
да. Министр связал быстрый 
рост преступности с кризис
ным явлением в сфере произ
водства и распределения, па- 
растапием диспропорций в 
экономическом, политическом 
и социальном развитии страны.

Но мере развития в стране 
экономической реформы у 
преступных групп появляют
ся новые возможности для 
легализации своих капиталов. 
Примером этого могут слу
жить кооперативы. В послед
нее время часто звучат пред
ложения. что организованная 
преступность может резко 
усилить свое влияние на эко
номику после принятия со
ветским парламентом ради
кальных законопроектов ц 
собственности и о -земле, на
правленных па формирова
ние многоукладной системы 
хозяйства.

Министр отметил, что ма
фиозные кланы имеют не
посредственное отношение и 
к насильственным национа
листическим акциям. Органи
зованная преступность, по его 
словам, начинает представ
лять реальную опасность для 
общества и перестройки.

Докладчик предложил Съез
ду широкую программу мер 
борьбы с организованной пре
ступностью, которая пред
усматривает, в частности, 
укрепление материальной ба

ПОСЛАНИЕ НАРОДУ РУМЫНИИ
В этот поворотный момент 

для судеб Румынии второй 
Съезд народных депутатов 
СССР заявляет о решитель
ной поддержке справедливо
го дела румынского народа.

Мы заверяем граждан Ру

мынии в традиционных чув
ствах дружбы и добрососед
ства и подтверждаем искрен
нее стремление к тесному 
сотрудничеству в интересах 
социализма и мира.

зы правоохранительных орга
нов. их структурную пере
стройку, совершенствование 
уголовно - процессуального 
законодательства.

Отражением глубокой хро
нической болезни общества 
назвал в своем докладе Ге
неральный прокурор СССР 
А. Я. Сухарев взрыв преступ
ности в стране. Вместе с тем 
в условиях нарастания орга-

Второй Съезд

СЪЕЗД
РАБОТА

пизовавной преступности дей
ствия прокуратуры были за
поздалыми. бессистемными, 
нерешительными, отмстил 
докладчик. Самой неот
ложной задачей сейчас долж
на быть разработка специаль
ной правительственной про
граммы борьбы с теневой эко
номикой. В противном случае 
усилия правительства по па- 
ращиванию объемов произ
водства товаров народного 
потребления и ликвидации 
дефицита отцы теневой эко
номики сумеют превратить в 
новый дефицит.

На вечернем заседании сло
во было предоставлено Д. А. 
Керимову — представителю 
Редакционной комиссии, си
стематизировавшей замечания 
и предложения по проекту' 
Закона о конституционном 
надзоре в СССР. После обме
на мнениями депутаты ре
шили вновь вернуться к это
му вопросу повестки дня в 
субботу.

Затем началась дискуссия 
по вопросу об усилении борь
бы/ с организованной пре
ступностью.

В своих выступлениях де
путаты. в частности, рекомен
довали разработать правитель
ственную программу борьбы 
с организованной преступ
ностью. создать парламент
скую комиссию из депутатов 
и специалистов, занимающих
ся уголовным правом. Требует 
совершенствования и законо
дательство: в условиях роста 
п реет упности йаказан и е 
должно быть строгим.

Перед окончанием вечерпе- 
го заседания М. С. Горбачев 
сообщил народным депутатам 
СССР об обстановке в Румы
нии. По его предложению 
Съезд принял послание паро
ду Румынии, в котором выра
жена решительная поддержка 
справедливого дела румын
ского народа п подтверждено 
искреннее стремление к тесно* 
му сотрудничеству в интере
сах социализма и мира.

* # т
Утреннее заседание Съез

да 23 декабря началось с пп- 
формацип о событиях в Ру
мынии. О меняющейся об
становке в этой стране со
общил М. С. Горбачев.

Затем депутаты вернулись 
к вопросу о Законе, о консти
туционном надзоре в СССР. 
После краткого выступления 
председателя Редакционной 
комиссия Д. А. Керимова, 
разъяснившего , отдельные 
процедурные моменты, раз
вернулась острая дискуссия 
по одному из основополагаю
щих принципов государст
венного устройства.

Вновь некоторые выступа
ющие предлагали передать 
этот вопрос на доработку в 
Верховный Совет СССР и 
окончательно решить его на 
следующем Съезде народных 
депутатов. Другие ораторы 
поддерживали разделяемое 
большинством мнение принять 
Закон уже сейчас. Одни из 
главных доводов в пользу это
го: Комитет конституционного 
надзора необходим для того, 
чтобы вся страпа щла к на
меченным целям в едином 
ритме.

Подытожив состоявшийся 
обмен мнениями, председа
тельствующий М. С. Горбачев 
еще раз огласил суть внесен
ных поправок к проекту За
кона о конституционном над
зоре, к проекту постановле
ния о порядке введения в 
действие этого закона, поправ
ку’ к проекту Закона об пзмс- 
ирниях и дополнениях статьи 
125 Конституции (Основного 
Закона) СССР.

Эти поправки ставятся на 
голосова и по.

Съезд поименным голосо
ванием принимает поправки к 
проекту Закона о конститу
ционном надзоре в СССР и 
Закон в целом с учетом при
нятых поправок.

Принимаются поправки к 
проекту постановления Съез
да о порядке введения в дей
ствие Закона о конституцион
ном надзоре и постановление 
в целом с учетом принятых 
поправок. Также принята по
правка к проекту Закона об 
изменениях и дополнениях 
статьи 125 Конституции 
СССР и Закон об изменениях 
и дополнениях статьи 125 
Конституции СССР.

В работе Съезда был сде
лан перерыв, во время кото
рого депутаты проводили в 
последний путь скончавшего
ся народного депутата СССР 
К. Т. Мазурова.

Приступив после переры
ва к рассмотрению вопроса о 
Комитете конституционного 
надзора СССР, Съезд рещил 
ограничиться избранием 
председателя Комитета и его 
заместителя, поручив пред
седателю представить персо

народных депутатов

ЗАВЕРШИЛСЯ, 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

нальный состав Комитета на 
рассмотрение Верховного Со
вета СССР. Верховному Со
вету предстоит избрать Ко
митет на очередной сессии.

Съезд одобрил предложение 
депутатов от автономных об
разований об увеличении со
става Комитета с 21 до 25 
членов и внес изменения в 
соответствующую статью Кон
ституции. изменен также по
рядок ротации Комитета.

Председателем Комитета
конституционного надзора 
СССР избран С. С. Алексеев, 
заместителем — Б. М. Лаза
рев.

Потом были уточнены про
цедурные моменты, связанные 
с дальнейшей работой- Съез
да.

Решено дискуссию по воп
росу об усилении борьбы с 
организованной преступно
стью прекратить. С ответами 
на вопросы депутатов высту
пили министр внутренних 
дел СССР 15. В. Бакатин и Ге
неральный прокурор СССР 
А. Я. Сухарев.

Предваряя вечернее засе
дание. М. С. Горбачев вновь 
проинформировал '-Съезд о 
развитии событий в Румынии.

Затем председательствую
щий А. И. Лукьянов предло
жил принять решение по 
итогам рассмотрения вопроса 
об усилении борьбы с органи
зованной преступностью.

Об итогах рассмотрения 
предложений и замечаний де
путатов к проекту постанов
ления Редакционной комисси
ей доложила ее председатель 
В. II. Семеико.

Выступающая высказалась 
в поддержку предложений об 
образовании Комитета Вер
ховного Совета СССР по во
просам борьоы с организован
ной преступностью. Эксперт
ной комиссии для прогнози
рования криминальных по
следствий вносимых законо
проектов и о создании Меж
ведомственной комиссии ио 
борьб'е с организованной пре
ступностью.

Большинством голосов 
Съезд принял постановление 
«Об усилении борьбы с орга
низованной преступностью».

По поручению секретариата 
Съезда его руководитель Г. К. 
Крючков сообщил некоторые 
данные, характеризующие ра
боту Съезда.

За время работы Съезда 
рассмотрено более 1300 обра
щении народных депутатов, в 
том числе, 211 коллективных. 
Нее они направлены в соот
ветствующие государствен
ные органы, руководящие ор
ганизаций.

Съезд принял к сведению 
сообщение Секретариата.

Депутаты приступили к 
рассмотрению последнего во
проса повестки дня, включаю
щего сообщения комиссий 
первого Съезда и Верховного 
Совета СССР и Комитета 
Верховного Совета.

Первым было заслушано 
сообщение депутата А. II. 
Яковлева — председателя ко
миссии но политической и 
правовой оценке советско - 
германского договора о нена
падении от 1939 года.

А. II. Яковлев ответил па 
вопросы. Ряд депутатов вы
сказали свои предложения и 
замечания по проекту поста
новления.

Большой разброс мнений по 
позволил прп голосовании 
различных вариантов проекта 
постановления получить необ
ходимое большинство голосов. 
В связи с этим по предложе
нию председательствующего 
Съезд решил передать проект 
постановления в комиссию па 
доработку.

С сообщением комиссии 
первого Съезда народных де
путатов СССР для проверки 
материалов, связанных с де
ятельностью следственной 
группы Прокуратуры Союза 
ССР. возглавляемой Т. К. 
Гдляном, выступил сопредсе
датель комиссии В. А. Ярин.

Затем па Съезде началось 
обсуждение сообщепия комис
сии.

* * *
Заключительный день ра

боты Съезда — 21 декабря — 
начался с информации о по
ложении в Румынии: с крат
ким сообщением об обстанов
ке. в этой стране выступил 
М. С. Горбачев.

Далее председательствую
щий А. В. Лукьянов сооб
щил, что комиссия по выра
ботке проекта постановления 
о политической и правовой 
оценке, советскощермапского 
договора о ненападении от 
1939 года доложит спои сооб
ражения несколько позже.

Сообщение образованной па 
первом Съезде комиссии по 
этому вопросу было .заслуша
но в субботу. Однако для при
нятия постановления п ито
гам заслушивания не было 
набрано необходимого числа 
голосов. Продолжается ана

лиз предложенных поправок 
и замечаний.

Накануне почти до полуно
чи затянулась острая дискус
сия и по сообщению комис
сии, анализировавшей дея
тельность следственной груп
пы T. X. Гдляна.

Большинством голосов 
Съезд решил принять сооб
щение комиссий к сведению, 
поручить ей продолжить рабо
ту и доложить окончательные 
выводы па ближайшей сес
сии Верховного Совета СССР.

Сегодня на утреннем за
седании был заслушан доклад 
комиссии, образованной пер
вым Съездом народных депу
татов СССР, по расследова
нию событий, имевших место 
в г. Тбилиси 9 апреля 1989 
года. По докладу принято 'по
становление, которое публи
куется в печати.

Учитывая особый характер 
тбилисских проблем, депутаты 
голосованием отменили приня
тое ранее решение о транс
ляции рассмотрения этого 
вопроса по телевидению и 
радио.

А утром в воскресенье де
путаты приступили к рассмот
рению сообщения еще одной 
комиссии — созданной на 
Первом Съезде для расследо
вания обстоятельств, связан
ных с событиями в городе 
Тбилиси 9 апреля 1989 года. 
Сообщение о результатах рас
следования сделал председа
тель комиссии А. А. Собчак.

Учитывая особый характер 
проблемы, депутаты голосова
нием отменили принятое ра- 
пее решение о трансляции 
рассмотрения ^этого вопроса 
по телевидению и радио.

С сообщением о работе де
путатской комиссии Верхов
ного Совета СССР по рассмот
рению привилегий, которыми 
пользуются отдельные катего
рии граждан, выступил пред
седатель комиссии Е. М. При
маков.

Съезд одобрил предложение 
депутата И. Д. Кобзона, соз
дать парламентскую ассоциа
цию деятелей культуры, ис
кусства, религиозных дея
телей.

По предложению Р. П. 11н- 
шанова, выступившего от име
ни почти 500 депутатов, Съезд 
принял Декларацию о недо
пустимости блокады автомо
бильных и железных дорог, 
создания любых препятствий 
для свободного перемещения 
граждан и грузов в пределах 
Советского Союза. В ней ре
шительно осуждается блоки
рование транспортных комму
никаций в любой форме.

Съезд рассмотрел вопрос о 
политической оценке решения 
о вроде советских войск в 
Афганистан. С сообщением вы
ступил исполняющий обязан
ности председателя Комитета 
Верховного Совета СССР по 
международным делам А. С. 
Дзасохов.

Участники форума согласи
лись с предложением предсе
дательствующего дать слово 
бывшим вон нам-интернациона
листам. Депутат Р. К. Оджиев 
внес в проект постановления 
ряд дополнений в связи с 
разработкой государственной 
программы, связанной с реа
билитацией и трудоустройст
вом участников войны в Аф
ганистане, оказанием помощи 
членам их семей.

Об итогах систематизации 
поправок и предложений, вы
сказанных в ходе рассмотре
ния результатов работы ко
миссии по политической и 
правовой оценке договора от 
1939 года, доложил ее предсе
датель А. И. Яковлев. Съезд 
принял соответствующее по
становление.

Депутат П. В. Шетысо на
стаивал на том. чтобы умно
жить усилия Советского госу
дарства, общественности по 
возвращению бывших участ
ников войны из плена. Воип- 
иитернационалист с трибуны 
Съезда осудил агрессию США 
в Панаме.

Депутат В. II. Очиров под
черкнул, что наша армия 
должна использоваться строго 
по назначению в соответствии 
с законом. Псе важные для 
жизни страны и армии реше
ния следует обсуждать в Вер
ховном Совете СССР. В связи 
с этим оратор предложил, в 
частности, объявлять очеред
ной призыв военнообязанных 
только указом высшего орга
на законодательной власти.

По рассмотренному вопросу 
депутаты припили соответст
вующее постановление.

Принято Обращение второго 
Съезда народных депутатов 
СССР к гражданам СССР.

С заключительным словом 
па Съезде выступил М. С. 
Горбачев.

Второй Съезд неродных де
путатов СССР объявляется 
закрытым. Звучит Гимн Со
ветского Союза.

(ТАСС).

Наш банк информации

КОЛЛЕКТИВ РЕШИЛ ТАК...
На Верх-Исетском метал

лургическом. заводе продол
жается выдвижение кандида
тов в депутаты местных Со
ветов. Коллектив цеха метал
лоизделий выдвинул, в Верх- 
Исетский районный Совет 
рабочую, члена комитета ком
сомола ВИЗа Ольгу Казанце
ву. Причем, как признались 
нам вожаки заводс/Лго ком
сомола, это выдвижение ста
ло для них приятной неожи
данностью, так как произо-. 
шло это не по рекомендации 
свыше, а по предложению Са
мого трудового коллектива

250 ПЯТАЧКОВ
И 70 БРАТЦЕВ-КРОЛИКОВ

В любимом и детворой и 
взрослыми мультике о весе
лых зверятах главных- геро
ев, как известно, по одному. 
Иная ситуация у учащихся 
Смолинской средней школы 
Талицкого района.

Традиционно ребята в. пе
риод летних каникул зани
мались выращиванием кор
неплодов. Во время учебно
го года старшеклассники 
изучали трактор, другую 
сельскохозяйственную тех
нику. Благодаря этому мно
гие выпускники школы ста
ли механизаторами совхоза 
«Смолинский».

Но в прошлом году 
школьники решили, что это
го недостаточно, и стали ос
ваивать профессию животно
вода. По договоренности ,с 
руководством совхоза подме
няли свинарок в выходные, 
праздничные дни и в период 
отпусков. С, обязанностями 
справлялись^ о чем свиде
тельствует коллективная ту
ристическая путевка в Ле
нинград, которой совхоз на
градил школьников за удар
ный труд.

ИНОПЛАНЕТЯНИН
ИЛИ ЧЕБУРАШКА?

Если вам скажут, что в 
Ревде появился снежный че
ловек, — верьте. А если 
усомнитесь, зайдите в один 
из дворов, что рядом с ули
цей Советских космонавтов, 
и увидите снежного рослого 
крепыша. Впрочем, принад
лежность его к конкретному 
виду, как и у настоящего 
снежного человека, пока не 
определена. Детвора счита
ет. что его прототипом был 
Чебурашка, а взрослые ви
дят в нем инопланетянина 
из Молебки. Самого же его 
этот вопрос не очень волну
ет, достаточно и того, что 
компания во дворе собра
лась веселая, Здесь и огром
ный спрут с восемью щу
пальцами, по ледяным же
лобам которых с хохотом 
катит вниз и стар, и млад. 
И Дед Мороз со Снегуроч
кой. Кроме того, сеть кре
постной бастион, американ-

----------- В обкоме ВЛКСМ 

СОБРАНИЕ АКТИВА
22 декабря состоялось собрание актива областной комсо

мольской организации. Был обсужден ряд вопросов, связан
ных с подготовкой к проведению XXVI областной7 отчетно- 
выборной конференции, ходом выдвижения кандидатов в на
родные депутаты местных Советов. Рассмотрен список пред
ставителей областной комсомольской организации, рекомен
дованных для выдвижения кандидатами в народные депута
ты местных Советов.

Участники собрания, познакомившись с разъяснениями, 
присланными Центральной избирательной комиссией по вы
борам народных депутатов РСФСР, решили направить в 
центральные органы телеграмму с изложением оценки этих 
разъяснений (текст публикуется).

ТЕЛЕГРАММА
Президиум Верховного 

Совета РСФСР
Центральная избиратель

ная комиссия по выборам на
родных депутатов РСФСР

Прокуратура РСФСР
Редакция газеты «Комсо

мольская правда»
Собрание актива Сверд

ловской областной комсо
мольской организации счита
ет разъяснения «О некото
рых вопросах работы окруж
ных избирательных комис
сий по выборам народных 
депутатов РСФСР», подго
товленные Центризбирко
мом. не соответствующими 
Законам СССР о выборах 
народных депутатов РСФСР, 
местных Советов народных 
депутатов РСФСР, а также 
Уставу ВЛКСМ.

В вышеназванных.законах 
не оговорено, что пленумы 
общественных организации, 
имеют право выдвигать толь
ко членов своих организаций, 
на чем настаивает Централь

цеха. В тот же районный Со
вет от отдела капитального 
строительства выдвинут мо
лодой рабочий Владимир Ми- 
ш а г ин.

Кроме этого комитет 
ВЛКСМ лавода подготовил 
две «чистое комсомольские 
кандидатуры, которые будут 
предложены на рассмотрение 
пленума Верх-Исетского рай
кома комсомола по выдвиже
нию к районный и городской 
Советы народных депутатов.

Б. СТЕПАНОВ. 
Свердловск.

П этом году смолинским 
ребятам доверена уже более 
ответственная работа — уха
живать за поросятами на од
ной из свиноферм хозяйст
ва. По установленному гра
фику старшеклассники еже
дневно готовят и дают жи
вотным корм, чистят поме
щения. Уже в первом меся
це суточные привесы соста
вили 570 граммов (в сред
нем по совхозу 320 граммов).

Ну. а где же братцы-кро
лики? Есть и они. Здесь же. 
на ферме. В начале учебного 
года группа ребят получила 
у школы взаймы 200 рублей. 
Приобрели шесть крольчих, 
оборудовали клетки, органи
зовали кормление и уход за 
длинноухими подопечными. 
Поголовье выросло, и в бли
жайшее время заведующая 
фермой Светлана Завьялова 
вместе с Андреем Термино- 
вым, Славой Берсеневым и 
другими ребятами планируют 
провести продажу кроликов 
жителям села.

И. КОРДЮКОВ.
Талицкий район.

ские горки, хоккейный корт.
Без преувеличения можно 

сказать, что в предновогод
ние дни этот снежный горо
док — самое популярное 
место в городе. Л создали 
его молодые рабочие Сред
неуральского медеплавиль
ного завода,

В конце лета члены МЖК 
этого предприятия заселили 
первый 60-квартирный дом, 
построенный собственными 
руками. Осенью благоустро
или двор, оборудовали дет
ские игровые площадки. А 
вот теперь, накануне Нового 
года, вместе с детьми возве
ли это снежное чудо. Весе
лым будет у них праздник. 
Ну, а как же в других дво. 
рах! Может быть, собраться 
жильцам и соорудить для 
свои*: детей что-то подобное! 
Снега на всех хватит,

Н. КОЛЕСОВ. 
Ревда.

ная избирательная комиссия.
ВЛКСМ — самостоятель

ная общественно - политиче
ская организация, она впра
ве решать, каких людей вы
двигать в органы власти, не
зависимо от того, являются 
ли они членами нашей орга
низации или нет.

В действующем Уставе 
ВЛКСМ говорится о том. что 
решения пленума являются 
правомочными, если за него 
проголосовало более полови
ны от числа присутствую, 
щих на пленуме. В разъясне
ниях Цетризбнркома это по
ложение Устава ВЛКСМ по 
существу сводится на нет, 
так как устанавливается но
вая норма правомочности 
принятия решения: более 
половины от всего состава 
выборного органа.

Данные положения разъ
яснений Центризбиркома 
ушемляют право нашей и 
других общественных орг», 
ппзацпй.
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ЗАКОН
Союза Советских Социалистических Республик

Об изменениях и дополнениях Конституции
Второй Съезд народных депутатов СССР

КУЛЬМИНАЦИЯ НА ФИНИШЕ
(Основного Закона) СССР по вопросам

избирательной системы
R целях дальнейшего со- 

вершенствования избиратель 
ной системы Съезд народных 
дсп}татрв СССР постановляет:

Внести в Конституцию 
?ССР следующие изменения 
л дополнения:

1. В главе 12 «Система и 
трщщипы деятельности Со- 
зетов народных депутатов»:

статью 89 изложить в сле
дующей редакции:
«Статья 89. Советы народ

ных депутатов — Съезд на
родных депутатов СССР и 
Верховный Совет СССР, 
:ъезды народных депутатов, 
Верховные Советы союзных 
я автономных республик, 
Советы народных депутатов 
автономных областей, авто
номных округов, краевые, об
ластные и других админи-» 
стративно - территориальных 
единиц — составляют единую 
систему представительных 
органов государственной вла
сти»;

часть вторую статьи 90 из
ложить в двух частях в сле
дующей редакции:

«Выборы народных депу
татов СССР назначаются не 
позднее чем за четыре меся
ца до истечения срока пол
номочий Съезда народных 
депутатов СССР.

Сроки и порядок назначе
ния выборов народных депу
татов союзных и автономных 
республик, местных Советов 
народных депутатов опреде
ляются законами союзных и 
автономных республик»;

части вторую, третью и • 
четвертую статьи 91 изло
жить в следующей редакции:

«Верховные Советы союз
ных и автономных респуб
лик избираются непосредст
венно избирателями, а в тех 
республиках, где предусмат
ривается создание съездов,— 
съездами народных депута
тов. В соответствии с Кон
ституцией СССР, конститу
циями союзных и автоном
ных республик формируют
ся Президиумы Верховных 
Советов и местных Советов 
народных.^депутатов, избира
ются председатели Советов.

Советы народных депута
тов образуют комитеты, по
стоянные комиссии, создают 
исполнительные и распоря
дительные, а также другие 
подотчетные им органы.

Должностные лица, изби
раемые или назначаемые Со- 
ветами народных депутатов, 
за исключением судей, не 
могут занимать свои долж
ности более двух сроков под
ряд».

2. В главе 13 «Избиратель- 
нЯя система»:

Статью 95 изложить в сле
дующей редакции:

«Статья 95. Выборы на
родных депутатов проводятся 
по одномандатным или мно
гомандатным избирательным 
округам на основе всеобще
го, равного и прямого изби
рательного права при тайном 
голосовании.

Часть народных депутатов 
союзных и автономных рес
публик, если это предусмот
рено конституциями респуб
лик, может избираться от об
щественных организаций»;

части первую и вторую 
статьи 96 изложить в следу
ющей редакции:

«Выборы .народных депу
татов от избирательных ок

Постановление Съезда народных депутатов 
Союза Советских Социалистических Республик

О поручениях Верховному Совету СССР 
и Конституционной комиссии

по некоторым конституционным вопросам
Съезд народных депутатов 

СССР постановляет:
1. Поручить Верховному 

Совету СССР ускорить при
нятие законов о собственно
сти, о земле, о социалисти
ческом предприятии, палого? 
вой системе, об общих нача
лах руководства экономикой 
и социальной сферой в со
юзных и автономных рес
публиках, разграничении 
полномочий между Союзом 
ССР и союзными республи
ками, об общих началах ме
стного самоуправления и ме
стного хозяйства и предста
вить на рассмотрение оче
редного Съезда народных де
путатов СССР предложения 
о внесении связанных с этим 
изменений и дополнений в 
Конституцию (Основной За
кон) СССР.

Признать возможным вве

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Съезда народных депутатов Союза 

Советских Социалистических Республик
ПО ДОКЛАДУ КОМИССИИ, образо

ванной ПЕРВЫМ СЪЕЗДОМ НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ СССР ПО РАССЛЕ 
ДОВАНИЮ СОБЫТИИ. ИМЕВШИХ МЕ 
СТО В ГОР. ТБИЛИСИ 9 АПРЕЛЯ 1989 
ГОДА.

Съезд народных депутатов СССР, заслушав 
заключение Комиссии по расследованию собы
тий, имевших место в гор. Тбилиси 9 апреля 
1989 года, отмечает, что в трагедии, связанной 
с гибелью невинных людей, отразились неспо
собность бывшего руководства республики в 
условиях серьезного обострения общественно- 
политической обстановки в Грузинской ССР 
разрядить возникшую ситуацию политически, 
ми средствами, а также серьезные просветы и 
ошибки. допущенные на всех уровнях общесо
юзного и республиканского руководства при 
принятии и реализации решения о пресечении 
несанкционированного митинга на площади у

Дома правительств«!. Съезд обращает внимание 
ня отсутствие четкой законодательной регла
ментации порядна и практики использования 
вооруженных сил для разрешения внутренних 
конфликтов.

Съезд народных депутатов СССР постанов
ляет:

1. Принять к сведению заключение Комиссии 
Съезда народных депутатов СССР по расследо
ванию событий, имевших место в гор. Тбилиси 
9 апреля 1989 года.

2. Осудить применение насилия против уча
стников демонстрации 9 апреля 1989 года в 
гор. Тбилиси.

3. Поручить Президиуму Верховного Совета 
СССР направить на рассмотрение и решение 
соответствующих органов предложения Комис
сии по расследованию событий, имевших место 
в гор. Тбилиси 9 апреля 1989 года, и обеспе
чить контроль за их выполнением.

Подготовить с учетом состоявшегося обсуж
дения текст сообщения для печати по итогам 
расследования тбилисских событий

Председатель Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

МОСКВА. КРЕМЛЬ.
24 декабря 1980 г.

ругов являются всеобщими — 
право избирать имеют граж
дане СССР, достигшие 18 лет.

Народным депутатом СССР 
может быть избран гражда
нин СССР, достигший 21 го
да»;

часть пятую статьи 96 из
ложить в следующей редак
ции:

«В выборах не участвуют 
психические больные граж
дане, признанные судом не
дееспособными, лица, содер
жащиеся по приговору суда 
в местах лишения свободы. 
В голосовании не принимают 
участия лица, в отношении 
которых в порядке, установ
ленном уголовно-процессу
альным законодательством, 
избрана мера пресечения — 
содержание под стражей»;

статью 96 дополнить 
частью шестой следующего 
содержания:

«Какое бы то ни было пря
мое или косвенное ограниче
ние избирательных прав 
граждан СССР является не
допустимым и наказывается 
по закону»;

часть вторую статьи 97 и 
часть вторую статьи 98 ис
ключить;

статью 100 изложить в 
следующей редакции:

«Статья 100. Право вы
движения кандидатов в на
родные депутаты по избира
тельным округам принадле
жит трудовым коллективам, 
общественным организа
циям, коллективам средних 
специальных и высших учеб
ных заведений, собраниям 
избирателей по месту жи
тельства и военнослужащих 
по воинским частям. Органы 
и организации, имеющие 
право выдвижения кандида
тов в народные депутаты от 
общественных организаций, 
определяются соответствен
но законами Союза ССР, 
союзных и автономных рес
публик.

т1исло кандидатов в народ
ные депутаты не ограничи
вается. Каждый участник 
предвыборного собрания мо
жет предлагать для обсужде
ния любые кандидатуры, в 
том числе и свою.

В избирательные бюллете
ни может быть включено 
любое число кандидатов.

Кандидаты в народные де
путаты участвуют в избира
тельной кампании на равных 
основаниях.

С целью обеспечения рав
ных условий для каждого 
кандидата в народные депу
таты расходы, связанные с 
подготовкой и проведением 
выборов народных депута
тов, производятся соответст
вующей избирательной ко
миссией из единого фонда, 
создаваемого за счет госу
дарства, а также доброволь
ных взносов предприятий, 
общественных организаций, 
граждан»;

части вторую и третью 
статьи 101 изложить в сле
дующей редакции;

«Проведение выборов обе
спечивают избирательные 
комиссии, которые образу
ются из представителей, из
бранных собраниями (конфе
ренциями) трудовых коллек- 

Председатель Верховного Совета СССР 
М. ГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль. 20 декабря 1989 г.

дение в действие указанных 
законов до рассмотрения 
одобренных Верховным Со
ветом СССР соответствую
щих изменений и дополне
ний Конституции СССР оче
редным Съездом народных 
депутатов СССР.

2. Считать необходимым, 
чтобы Конституционная ко
миссия с учетом предложе
ний, внесенных народными 
депутатами СССР, в первую 
очередь проработала вопро
сы об изменении ряда поло
жений действующей Консти
туции СССР, регулирующих 
основы политической и эко
номической систем, нацио
нально-государственное уст
ройство СССР и представила 

Председатель Верховного Совета СССР 
М. ГОРБАЧЕВ. 

Москва, Кремль. 19 декабря 1989 г.

тивов, общественных органи
заций, коллективов средних 
специальных и высших 
учебных заведений, собра
ниями избирателей по месту 
жительства и военнослужа
щих по воинским частям.

Гражданам СССР, трудо
вым коллективам, общест
венным организациям, кол
лективам средних специаль
ных и высших учебных за-- 
ведений, военнослужащим 
по воинским частям гаран
тируется возможность сво
бодного и всестороннего об
суждения политических, де
ловых и личных качеств кан
дидатов в народные депута
ты, а также право агитации 
за или против кандидата на 
собраниях, в печати, по те
левидению, радио».

3. В главе 17 «Высшие ор
ганы государственной власти 
и управления союзной рес
публики»:

статью 137 изложить в 
следующей редакции:

«Статья 137. Высшими 
органами государственной 
власти союзных республик 
являются Верховные Советы 
союзных республик, а в тех 
союзных республиках, где 
предусматривается созда
ние съездов,— съезды народ
ных депутатов»;

.статью 138 изложить в сле
дующей редакции:

«Статья 138. Полномо
чия. структура и порядок 
деятельности высших орга
нов государственной власти 
союзных республик опреде
ляются конституциями и за
конами союзных республик»;

часть вторую статьи 139 
исключить.

4. Главу 18 изложить в 
следующей редакции:

«Глава 18. «Высшие органы 
государственной власти и 
управления автономной рес
публики».

Статья 143. Высшими ор
ганами государственной вла
сти автономных республик 
являются Верховные Советы 
автономных республик, а в 
.тех автономных республи
ках, где предусматривается 
создание съездов,— съезды 
народных депутатов.

Статья 1Д4. Верховный 
Совет автономной республи
ки образует Совет Минист
ров автономной республи
ки — правительство авто
номной республики — выс
ший исполнительный и рас
порядительный орган госу
дарственной власти автоном
ной республики».

5. В главе 19 «Местные ор
ганы государственной вла
сти и управления» статью 
145 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 145. Органами 
государственной власти в ав
тономных областях, авто
номных округах, краях, об
ластях, районах, городах, 
районах в городах, по
селках, сельских населен
ных пунктах и других адми
нистративно - территориаль
ных единицах, образуемых в 
соответствии с законами 
союзных и автономных рес
публик. являются соответст
вующие Советы народных 
депутатов».

свои предложения после рас
смотрения их Верховным Со
ветом СССР на утверждение 
Съезда народных депутатов 
СССР.

3. Конституционной комис
сии с учетом накопленного 
опыта и предложений народ
ных депутатов СССР забла
говременно подготовить и 
представить в Верховный Со
вет СССР с тем, чтобы рас
смотреть на Съезде до оче
редных выборов народных 
депутатов СССР, проект но
вого Закона о выборах на
родных депутатов СССР и 
необходимые для вступления 
названного Закона в силу из
менения Конституции СССР.

Действительно, предпоследний день второго Съезда народных 
депутатов СССР был одним из самых драматичных за две не
дели его работы. Атмосферу на Съезде в какой-то мере нака
лили и внешние события: всех, а особенно молдавскую де
легацию, наэлектризовал переворот в Румынии. «Внес свою 
лепту» и выход компартии Литвы из состава КПСС. Несом
ненно, что обстоятельство повлияло на поведение литовской 
делегации: последние два дня ее десять рядов в левом крыле 
зала пустовали. Поэтому дебаты по проекту Закона о консти
туционном надзоре проходили без участия литовцев. На сей 
раз инициаторами острой полемики были эстонские депутаты. 
Их поддержали члены межрегиональной группы, которые рас
пространили обращение, где говорилось, в частности: «проиг
норировав ключевой для разрешения межнациональных конф
ликтов вопрос о национально-государственном устройстве 
СССР, Съезд включил в повестку дня вопрос о создании Ко
митета конституционного надзора, призванного защищать по
ложения ныне действующей Конституции СССР, препятствую
щей коренной реорганизации общества». Из подписей наших 
земляков, стоящих под этим призывом, я обнаружил В. Бирю
кова, Г. Бурбулиса, А. Захарова, Л. Кудрина, И. Прудникова.

Звучали и промежуточные суждения— отложить вопрос для 
решения па Верховном Совете. Разнобой мнений психологиче
ски понятен: с одной стороны, устаревшая Конституция ме
шает нормальному развитию страны, а с другой — без ува
жения к ней в обстановке политической нестабильности тоже 
нельзя.

Возникшая по этому поводу дискуссия вынудила председа
тельствующего на собрании М. С. Горбачева выступить с эмо
циональной «импровизацией» (как это назвали в дальнейшем 
депутаты), в которой он четко обозначил свою стратегическую 
позицию. Наверное, впервые Съезд услышал от главы госу
дарства: «Не согласны со мной —• решайте вопрос хоть се
годня» (из стенограммы). Большинство депутатов решило этот 
вопрос в пользу М. С. Горбачева. Меньшинство — оценило ре
шение о создании Комитета конституционного надзора иначе. 
Представители Эстонии сказали мне напрямик: «Сегодня Гор

----------------------------------- - Моя Родина — СССР

Липецкая область. Нг Елецком заводе медицинского обо- 
: рудования с приме гением новых технологий и материалов 
. изготовляют оправы для очков. В этом году их будет выпу- 
I щечо восемь миллионов — па миллион больше, чем в про- 
‘ типом. На заводе есть экспериментальный цех, где оправы де

лают по индивидуальным заказам.
НА СНИМКЕ: мастера экспериментального цеха (слева на- 

пра^о) Марина Чурсина, Александра Зотова, Елена Путято- 
ва, Галина Фаустова, Надежда Морозова.

Фото С. Губского. Фотохроника ТАСС.

Отчеты и выборы в комсомоле

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС? ФОРЫ—НЕТ!
ДМИНИСТР А Т И В Н О Р 
здание Синарского труб

ного завода, куда я зашел 
накануне Каменск - Уральской 
XXXII отчетно - выборной 
комсомольской конференции, 
встретило теплом, уютом и 
чистотой. Над каждой дверью 
аккуратная табличка с именем, 
фамилией м должностью хо
зяина кабинета, кругом сияют 
стекло, пластик и металл.

Да и как же иначе, с уваже
нием подумалось мне. Пред
приятие — одно из крупней
ших не только в городе, но 
и области, основной поставщик 
в стране труб нефтяного сор
тамента. Объем товарной про
дукции по ним составляет 
более 130 миллионов рублей 
в год. И это только 38,3 про
цента заводского объема!

— На каком этаже комитет 
комсомола? — озадаченно 
переспросила вахтерша. А 
потом вспомнила: «Да это же 
не здесь, а в другом здании». 
Обшарпанное и все полиняв
шее, оно расположено рядом, 
через дорогу. Найти в нем 
комитет комсомола удалось с 
трудом, будто оказался в 
самой захудалой деревушке. 
Над дверьми с облупившейся 
краской нет табличек и в по
мине, какое-то затхлое запу
стение, на подоконнике в 
коридоре цветочный горшок, 
заполненный окурками.

— Оля-ля, — сказал я 
себе, пораженный контрастом. 
Но тут же подумалось, что, 
возможно, красна здесь изба 
не углами, а пирогами. Огля
делся. За спиной оказался 
стенд «Сегодня изучаем тему». 
Он девственно чист, зато 
девиз, написанный на нем бе
лой краской, виден издалека: 
«Учитесь, чтобы знгть, учи
тесь, чтобы уметь, учитесь, 
чтобы творить и бороться за 
то, что близко вашему серд
цу и вашей душе».

Далее на стене подвешен 
стенд: «Комсомолец, твоя
газета». Пусто. А вот доска: 
«Комсомольская жизни» — 
тоже пусто. И только привле
кает внимание пожелтевший 
ватманский лоскут, где с од
ряхлевшей старой фотогра
фии, широко раскрыв глазе», 
смотрят в глубь коридора ком
сомолки - стахановки тридца
тых годов Л. Иванова. Е. Дьяч
кова - Козловская и Е. Ло
маева - Занадворная. Пусто 
и в кабинетах. Наконец поя
вился заместитель секретаря, 
как отрекомендовался крепко 
сбитый парень.

— Мне бы попасть в какую- 
нибудь Комсомольске - моло
дежную бригаду, — заикнулся 
я.

— Да у нас их почти не 
осталось, — последовал ответ.

И поняв по «кислому» вы
ражению лица заместителя, 

начавшего искать какие-то до
кументы, что надежды на 
встречу с передовым молоде
жным коллективом при помо
щи заводского комитета 
ВЛКСМ скорее всего эфемер
ны, отправился на поиски 
самостоятельно, ощущая в 
душе от этого визита «стендо
вую» пустоту и подумав при 
этом: «Неужели и городская 
конференция оставит в ней 
такой же осадок».

СЧАСТЬЮ, ошибся, хотя 
0" и пришла на нее лишь 

ч треть избранных делегатов от 
15955 комсомольцев из 155 
организаций, зато, как гово
рится, неравнодушная к пе
реломному этапу как всей об
щественной жизни страны в 
целом, так и комсомола в 
частности.

Отчет городского комитета 
ВЛКСМ, что не совсем обыч
но, сделан с учетом социоло
гических исследований. Опро
шено две тысячи работающих 
и полторы тысячи учащихся. 
Каждый третий из них отметил 
свою собственную пассивность, 
каждый пятый — неспособ
ность решать вопросы в сво
ей комсомольской организа
ции. Только 34 процента снова 
бы вступили в члены ВЛКСМ. 
Остальные не видят в этом 
смысла, разочарованные раз
рывом между ожиданиями и 
возможностями, подавленные 
двойственной моралью обще
ства.

Даже протоирей кандидат 
богословия А. Мень отметил 
в своей статье «Молодежь и 
идеалы», опубликованной в 
приложении «Совершенно сек
ретно», что: «Молодежь глу
боко разочарована в эффек
тивности честной гражданской 
позиции, в целесообразности 
борьбы за справедливость. 
Отсюда — ее равнодушие к 
общественным вопросам, до
вольно распространенная тен
денция укрывательства от них. 
Снижение подлинной граждан
ской активности (я, конечно, 
имею в виду не цепкий карье
ризм) вторая причина преступ
ности».

Эту мысль подтверждают и 
социологические исследования 
в Каменске-Уральском, огла
шенные на конференции. 
Каждый пятый из опрошен
ных без возмущения относит
ся к хулиганству, 45 процен
тов морально готовы взять 
без разрешения деньги у 
родителей, многие за «злато» 
готовы вступить в половую 
близость, два с половиной 
процента подростков начали 
употреблять наркотики в 
кругу друзей и знакомых.

Все эти данные и учитывали 
активисты В. Дуванов, О. Кок
шаров, С. Куляс, А. Шулепов, 
В. Томилов и другие, готовя 
отчетный доклад. В нем не-

бачев потерял Прибалтику».
Большинство голосов поддержало и избрание на пост пред

седателя Комитета конституционного надзора нашего земля
ка С. Алексеева, которого М. Горбачев охарактеризовал как 
«крупного политика и юриста». Я думаю, это событие не 
только для Сергея Сергеевича, но и для уральцев вообще, по
этому последнее интервью со Съезда — с ним.

—' Во-первых, хотелось бы поздравить вас от имени газеты 
«Па смену!» и ее читателей!

— Спасибо.
— А во-вторых, хотелось бы узнать, с чего вы начнете на 

новом посту?
— Мы начнем с того, что окончательно определим состав, 

с тем, чтобы в Комитете были высокох:валнфицировапныс, с 
хорошими человеческими качествами, честные и настроенные 
на перестройку люди.

— Вы не согласны с позицией прибалтийских депутатов — 
будто Комитет конституционного надзора станет своего рода 
цербером для защиты антиперестроечных процессов?

— Нет, конечно. Дело в том, что есть у нас орган, который 
может выносить решения о несоответствии общесоюзного и 
республиканского законодательств — это Президиум Верхов 
ного Совета. А органа, который бы защищал их интересы и 
продвигал конституционное развитие, как раз нет.

— Скажите, Сергей Сергеевич, а вы в целом удовлетворены 
работой второго Съезда?

— Нет, не очень.
— А что вызывает неудовлетворенность?
— То, что опять вспыхивали эмоции. В ряде случаев дов

лела некомпетентность.
— А что сделать, чтобы следующий Съезд работал более 

эффективно и хоть чуть-чуть подтянулся до уровня работы 
нашего парламента?

— Во-первых, здесь нужно время, и немалое. Ну, и есть 
надежда, что правовая и политическая культура будет воз
растать у людей, как и их гражданская ответственность.

С. МАТЮХИН (по телефону).

мало горечи, но есть и пози
тивные моменты. В городе 
ежегодно проводится защита 
резерва на освобожденные 
категории секретарей коми
тетов ВЛКСМ. Обязательным 
условием работы стала глас
ность. Горком широко ис
пользует возможности ано
нимного анкетирования. Боль
шую деятельность по подго
товке резерва развернули 
комитеты комсомола ПО 
«Октябрь», металлургического 

■и апюминевого заводов.
Для организации регуляр

ных выпусков молодежных 
страниц, материалов, статей о 
жизни комсомольских орга
низаций города в феврале 
1987 года создана молодежная 
редакция при газете «Камен
ский рабочий». Сегодня мо
лодежная газета в газете 
«Диалог» насчитывает 25 вы
пусков. По актуальности тем 
и качеству подготовленных 
статей «Диалог» признан одним 
из лучших среди молодежных 
выпусков в области.

Делаются в городе и пер
вые шаги _ по созданию соб
ственной материальной базы 
ВЛКСМ. При горкоме работа
ют пять хозрасчетных моло
дежных объединений: это,
например, МЖК, городской 
центр кабельного телевиде
ния, научно - производствен
ный центр «Сардоникс». По 
итогам 9 месяцев общий объ
ем выполненных работ соста
вил 1.2 миллиона рублей.

М СПОЛЬЗУЯ творческий 
потенциал молодых спе

циалистов, комитет ВЛКСМ 
создал городской центр на
учно - технического творчест
ва молодежи. За полтора года 
существования заключено хоз
договоров на 400 тысяч руб
лей. Выполнено на 300 тысяч. 
Из них немало отчисляется на 
развитие детского техническо
го творчества.

— Сейчас у нас на счету 
40 тысяч рублей, — сказал с 
трибуны директор центра 
Н. Виноградов, — В следую
щем году сумма утроится. И 
надо подумать, куда с макси
мальной отдачей вложить эти 
деньги.

Вопрос далеко не праздный, 
но на текущий период, по 
мнению делегатов, есть более 
актуальные проблемы. Это 
вопросы о власти, о выходе из 
кризисной ситуации, о влия
нии на молодежь, будь то со
юзную или нет, о молодеж
ных семьях, о жилищных ус
ловиях, о производственных 
задачах. По мнению тех же 
социологов, например, в тре
сте «Уралалюминстрой» каж
дый четвертый будет искать 
новое место работы, каждый 
шестнадцатый желал бы вой
ти в МЖК, но, увы, нет воз
можности, только каждый 

пятнадцатый трудится в пол
ную силу, а остальные спустя 
рукава. Комсомольск© - мо
лодежные коллективы уходят 
в прошлое. Не случайно о 
них не сказано в докладе ни 
слова, как отметил присутст
вовавший на конференции ве
теран Т. И. Жбанков. А ведь 
не так давно о таких бригадах 
Синарского трубного завода 
писали местная, областная и 
даже центральная пресса.

АК ЖЕ выйти из тупика, 
чтобы аппарат и комсо

мольский актив города не 
принимали решения, что на
зывается, сами для себя, а на 
деле осуществляли реальное 
влияние на молодежь, пусть 
не монопольное, в связи с воз
никновением неформальных 
групп и объединений, но дей
ственное. По мнению многих, 
этого можно достичь за счет 
«внедрения» во все поры хо
зяйственного и общественного 
механизма. Был приведен 
такой пример. В СТК произ
водственного объединения 
«Октябрь» числится 33 чело
века и только один из них в 
молодом возрасте. А на не
которых других предприятиях 
нет ни одного комсомольца.

— А из 320 кандидатов в 
депутаты. — сказал В. Дува
нов, заместитель начальника 
отдела кадров металлургичес
кого завода, — выдвинуто от 
молодежи всего 14!

— Хотя в предвыборной 
борьбе мы могли бы исполь
зовать огромную армию 
школьников, — добавил ин
структор горкома ВЛКСМ 
А. Телятников, — например, 
расклеивать те же листовки. 
А так получается, что наших 
представителей почти нет ни 
в кандидатском блоке, ни в 
СТК, ни в профкомах.

Зато, по мнению заместите
ля секретаря комитета ВЛКСМ 
ПО «Октябрь» А. Антоновой, 
в горкоме комсомола слишком 
много заведующих отделами. 
Она предложила их «упразд
нить», как райкомы ВЛКСМ, без 
которых прекрасно обходятся, 
а укрепить горком при четы
рех секретарях работающими 
инструкторами.

— Но прежде всего, — вер
нулся к теме секретарь коми
тета ВЛКСМ железнодорожно
го узла М. Гиндин, — как 
всякая политическая организа
ция, мы должны взять власть.

С места поднялся гость 
конференции, ветеран в ста
реньком воинском обмунди
ровании, знакомом многим 
только по кадрам кинохрони
ки, И. Л. Андреев и по рядам 
прошелестело: «Сейчас даст 
опять шороху!»

Ветеран оглядел зал: «Да-а, 
на прошлой конференции 
больше было». И с места в 
карьер пошел в атаку:

Наблюдая страсти на Съев- 
до. было бы ошибкой думать, 
будто уральские депутаты 
так увлеклись политически 
перепалкой, что забыли 
избирателях. И доказатель
ство тому — встреча с И. 
Рыжковым, которую органи
зовали по просьбе Свердлов
ского облисполкома В. Вол
ков, Г. Грачева и А. Заха

СОВЕЩАНИЕ
ЗА КУЛИСАМИ
ров. А поскольку речь шла 
о делах насущных — о .пе
реходе на региональный хоз
расчет, — приняли в 
участие и руководители об
ласти: Л. Бобыкин, В. Вла
сов. и С. Воздвиженский. 
Необходимость встречи была 
продиктована тем. что ап
параты Совета МинисУрби 
СССР и Совмина РСФСР ‘ 
выхолостили исходный про
ект хозрасчета. Более 
заместители Н. Рыжкова7 
Абалкин и Воронин «спустя-- 
ли» постановление о хозраСТ" 
чете на подпись правительст
ву России. А так как 93 
процента предприятий Свердь - 
ловской области —- союзного 
подчинения, документ, ’Д7; 
верждеиный на уровне 
публики, имел бы для 
только силу рекомендации:^ 
Эти обстоятельства стаяли«. . 
под угрозу успех всего 
иачня. Наполним депутатам 
удалось убелить Н. Рыжкб-“ 
га подписать постановление 
о переходе уральцев на хоз
расчет в том виде, в котордт^ 
оно могло бы работать. Пу*?!* 
ставители Минфина и Гое-- " 
плана также согласились с 
условиями, которые выдвину-!X 
ли свердловчане, за нсключе“* 
нием одного — онигить уро-- " 
вень госзаказа с 95 Ло 90 
процентов. Последнее позво
лило бы руководству обла- ’' 
сти размещать на местных, „ 
предприятиях свои «заказы? . 
на изготовление товаров и ма- - 
териалов для внутреннего ■ 
рынка. Но в целом участни
ки встречи склонны считать// 
ее результаты удовлетвори-' ' 
тельными. Руки для ретио- • 
налъного хозрасчета разёЯ-' 
заны. _ Области предстоэт - 
стать полигоном по обкатке- ■ 
нового хозяйственного ме-’” 
ханизма. Ее опыт приголййй'’ 
для перехода на хозрасчет”. 
России в целом.

Паш спецкор.
Москва.

— О спортивной работе 
ничего, о военной подготовке 
тоже. Все за власть! Так бери* 
те, кто вам не дает? Ведь на 
блюде-то никто не принесёт. 
Выбирайте людей. знающих, 
грамотных — не болтунов. 
Действуйте!

— И при этом умно, — до
бавил секретарь обкома ком-! 
.сомола В. Басаргин. — Vie 
надо стреддиться к монополи
зации влияния. Подавлять ини
циативу сейчас не только, что 
называется, не модно, но й 
бесперспективно.

Это еще лишний раз дока
зывает, что молодежь у нас 
не аполитична и многие ис
кренне ищут пути из создав
шегося положения, отнюдь не 
безразлично относятся к тому,- 
какими же путями пойдет 
комсомол вообще, и Каменск* 
Уральская организация в ча
стности. Об этом можно 
судить не только по горячим 
выступлениям делегатов, но и 
по жарким дебэталд: кого из
брать первым секретарем 
горкома вместо В. Никулина.'

Было названо четыре кан
дидатуры. Среди них бывший 
секретарь Синарского р^йко* 
ма ВЛКСМ, ныне слушатель 
Высшей партийной школы в 
Свердловске Виктор Слэдков 
и секретарь комитета желез
нодорожного узла Михаил 
Гиндин. Чувствовалось Лон4-‘ 
чалу, что Михаил симпатичен 
делегатам, привлекала его 
свободная, остроумная речь, 
независимые суждения. Он 
сказал, в частности, что сек
ретарь горкома — это прежде 1 
всего политик, а не админи* 
стратор. Это лидер, способный 
аналитически оценивать ситу
ацию в организации, опреде
лять в работе стратегий И 
тактику. А ГК ВЛКСМ — эго 
штаб, аппарат которого ■ ма 
коллегиальной основе дейст
вует совместно с секретарями 
первичек, А такой рецидив 
сталинских времен, как бюрб, 
необходимо упразднить. ■

Однако, ма мой взгляд,его1 
подвела некоторая рисовка. 
Когда его спросили, хочет ли 
он быть первым секретарем 
горкома, Михаил ответил, ” чту 
нет. И делегаты, заинтересо
ванные в скорейшем выходе 
из кризисной ситуации, не 
простили ему этого.

— Как же ты будешь тогда 
работать? — послышались Го
лоса из зала. И Михаил набрал 
всего лишь 12 голосов. А Вик
тор Сладкое — большинство, 
хотя в принципе-то, по-мо
ему, не сказал, собственяо; 
ничего нового, но подкупила 
его готовность искать и на
ходить новые формы и мето
ды влияния на молодых,- по
тому что воем я дает послед
ний шанс. Форы — нет.-. - • •

А. ЛАРИОНОВ.
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НА СМЕНУ!

СОБЫТИЯ В РУМЫНИИ

Москва. Приехавшие в нашу столицу 200 
Санта-Клаусов из Америки — обыкновен
ных американцев, людей разного возраста, 
объединяет искренняя любовь к детям и 
милосердие. Американские гости привезли 
юным москвичам письма с добрыми похее-

ланиями их американских сверстников, тра
диционные дед-морозовские подарки.

ПА СНИМКЕ: американский Санта-Клаус 
и советский Дед Мороз у кинотеатра еАн- 
гара».

Фото ТАСС.

Тысячи свечей в руках де
монстрантов зажглись вече
ром 18 декабря на площади 
Героев я Будапеште. Ситуа
ция необычная уже хотя бы 
потому, что в митинге приня
ли участие представители са
мых разных Политических 
сил. Инициатором демонстра
ции выступил Венгерский де
мократический форум. Над 
толпой — плакаты с требо
ванием освободить рефор
матского священника Ласло 
Текеш арестованного в румын
ском городе Тимишоаре.

Демонстрация протеста вы
звана событиями. которые 
произошли в Тимишоаре и 
других населенных пунктах 
на западе Румынии

БУХАРЕСТ. 23 декабря 
(ТАСС). В Бухаресте, где 
всю ночь продолжались оже
сточенные уличные бои меж
ду перешедшими на сторону 
восставшего населения ар
мейскими подразделениями 
и верными Чаушеску частя
ми сил госбезопасности, сло

жилась критическая ситуа
ция. Аптппопстанческие си
лы, любой ценой пытающие
ся захватить жизненно важ
ные центры города, прорва
лись на территорию теле
центра. где завязался бой. На 
некоторое время были прер
ваны передачи, участники ко
торых постоянно призывают 
бухарестцев выйти на улицы, 
чтобы помогать войскам.

Свободное Румынское те
левидение передало сообще
ние о формировании совета 
Фронта национального спасе
ния. которое зачитал И. Или
еску. В нем говорится, что 
Румыния переживает истори
ческий момент, откры
вается новая страни
ца в политической и
экономической жизни, страны. 
Цель фронта—утверждение 
демократии, свободы и до
стоинства румынского наро
да. Распускаются все струк
туры власти клана Чауше
ску. Правительство, государ
ственный совет . и его инсти
туты прекращают свое су

ществование. Вся власть в го
сударстве переходит к сове 
ту Фронта национального 
спасения.

В программу фронта, в 
частности, включены поло
жения об организации сво
бодных выборов в апреле 
следующего года. выборах 
всех политических руководи
телей па один или максимум 
два срока, изменении назва
ния страны, перестройке эко
номики, внешней торговли.

Румынское радио передало 
обращение командующего 
войсками госбезопасности и 
министерства внутренних 
дел генерал - полковника 
Ю. Влада к народу. Он от
мстил, что министерство 
внутренних дел и все его 
подразделения вместе с ар
мией борются за спасение на
ции и румынского парода, 
призвал народ помогать я 
этой борьбе. Он отмежевался 
от действий тех лиц его ми
нистерства. которые сохрани
ли лояльность клану Чау
шеску.

Последний в этом году 
дайджест фактов, собы
тий, комментариев и фо
тоснимков на основе пуб
ликаций советской прес
сы, сообщений ТАСС по
священ жизни зарубеж
ных стран. Следующая 
«Панорама»-90 расскажет 
о нашей стране.

Ближний Восток. Все города и крупные населенные 
пункты оккупированных Израилем арабских территорий 
были блокированы армейскими частями захватчиков. На 
осадпсм положении оказалась население г.сех без исклю
чения лагерей палестинских беженцев. Десятки тысяч 
спешно перэбрешенных на Западный берег реки Иордан 
и в сектор Газа карателей перекрыли основные магистра
ли. На всей территории Западного берега н Газы, объяв
ленной «закрытой военной зоной», действует комендант
ский час. Доступ в эти районы журналистам и представи
телям международной общественности категорически за
прещен. Такими драконовскими мерами израильские ок
купационные власти «встречают.» третью годовщину на
родного палестинского восстания — интифады.

НА СНИМКЕ: израильские оккупанты обыскивают аре
стованных палестинцев. Телсфото АП — ТАСС.

ЛЕНИН БЫЛ 
И ОСТАЕТСЯ

Итальянский издатель, 
член ИКН Роберто Наполео
не, направил телеграмму го
родскому совету Нова-Гуты, 
а также президенту Поль 
ши В. Ярузельскому с тем, 
чтебы выкупить памятник 
В. И. Ленину, который до 
иедаяне^р времени был де
монтирован в связи с не- 
прекращавшимнея провока
циями экстремистов. Одно
временно Р. Наполеоне объ
явил сбор средств и обра
тился в этой связи ко всем 
итальянским гражданам, к 
итальянским коммунистам, 
верящим в идеалы маркензма- 
леищшзма. Он объявил, что 
уверен в успехе своей ини
циативы.

* * *
В телеграмме, в частно

сти, говорится: «Поскольку 
ясно, что В. И. Ленин яв
ляется созидателем мира — 
его первым декретом был 
декрет о мире, и вдохнови
телем подлинней народной 
демократии — вспомним ло
зунг «Вся власть Сове
там'» — от имени своего 
издательства я предлагаю 
выкуп (естественно, за ва
лют/ ) памятника, включая 
еге перевозку в Италию. Мы 
обеспечим Владимиру Ильи
чу. место, подобающее вели- 
ком/ революционеру». Ана- 
логиниую телеграмму из
датель направил также в 
адрес находящегося здесь в 
ли дни Первого секретаря 
ЦК-ПОРП М. Раковского.

«Речь идет о политиче
ском. протесте с нашей сто
роны. Я считаю постыдным 
для польских властей подда
ваться нажиму извне. Нель- 
гл ставить знак равенства 
*:гжду Лениным и Стали
ным. Ленин был и остается 
для. всех честным, смелым и 
отважным человеком. Имен
но; его нужно считать зачи
нателем происходящей в 
СССР перестройки, — ска
зал, мотивируя свое реше
ние. Роберто Наполеоне. — 
Мы . намерены объявить 
конкурс среди всех итальян
ских- муниципалитетов с тем. 
чтобы узнать, кто из них 
сможет предоставить наибо
лее- достойное место памят
нику Ленину. Затем мы пе
редадим в дар этому городу 
монумент Ильича».

/- Н. ТЕТЕРИН,
, корр. ТАСС.

ШАРМ

И ПОЛИТИКА
Какие качества должны 

прежде всего отличать поли
тика? Ум, государственная 
мудрость, проницательность 
хладнокровие... <11 непремен
на,.элегантность», — считают 
члены специального между- 
иарддвого комитета, объеди
няющего в своих рядах за
конодателей мировой моды, 
а .также известных деятелей 
культуры и искусства. Ко
митет. штаб-квартира которо
го. находится в Париже, еже
годно присуждает почетные 
титулы, соответствующие де
визу. -«За элегантный стиль в 
работе и в жизни» десяти 
мужчинам и десяти женщи
нам „самых разных профес
сий и занятий. Традиционно 
верхние строки в этом спи
ске- занимают > государствен
ные деятели. В нынешнем 
году пальму первенства чле
ны жюри отдали датской ко
ролеве Маргрете II и М. С. 
Горбачеву.

При выборе победителей 
учитывается не только стиль 
одежды кандидатов, ио и их 
внешний вид, манера дер
жаться и в немалой степени 
обаятельность. Как сообща
ют датские газеты, «оба ла
уреата были извещены о ре
шении комитета и выразили 
признательность за бказаи- 

' ную честь».
А. БАРАНОВ. 

(«Комсомольская правда»).

В Токио недавно объявлены имена двух кандидатов для 
участия в намеченном на 1991 год созетсно-японсном косми
ческом полете, официальное соглашение о котором было под
писано в марте этого года между Главкосмосом СССР и япон
ской телевизионной компанией Ти-Би-Эс. Ими стали единствен
ная женщина-телеоператор компании Рионо Кикути и журна
лист, з прошлом заведующий отделением Ти-Би-Эс в Вашинг
тоне 47-летний Тоихиро Аниямт.

Однако имя того, кто будет непосредственно участвовать в 
полете, станет известно только за месяц до полета. Счастлив- 
чи"у будет предоставлена возможность, стартовав вместе с со
ветскими космонавтами на корабле ‘‘Союз*, провести в кос
мосе восемь дней, в том числе шесть на борту орбитальной 
станции «Мир». Предполагается, что японский участник поле
та Судет ежедневно передавать на землю прямые теле- и ра- 
дисгегедачи.

НА СНИМКЕ: Тоихиро Акияма и Рионо Кикути в ходе тре- 
мирэкок в токийском центре, проходящих под руководством 
созстских специалистов.

Фотохроника ТАСС.

В ГОЛОДЕ И НИЩЕТЕ
Мозамбик. Голод и нищета сопутствуют изгнанным из 

своих родных мест мозамбикским беженцам. Спасаясь 
от налетов банд так называемого «Мозамбикского нацио
нального сопротивления», они уходят в безопасные рай- 

i оны. Обычно это малопригодные для сельского хозяйст
ва земли, труднопроходимые леса. По данным Мозамбик
ского информационного агентства (АИМ), за три месяца 
этого года в районе Мемба погибли от голода свыше 

‘ 4.СОО человек, среди которых большинство составляют 
' женщины, старики и дети.

НА СНИМКЕ: этой женщине печем накормить своего 
ребенка.

Фото АИМ—ТАСС.

Чили: конец диктатуры
Гигантскую танцевальную 

площадку напоминали 14 де
кабря улицы чилийской сто
лицы. Жители Сантьяго, мно
гих других городоя праздио- 
г.али победу единого канди
дата на пост президента от 
оппозиции Патрисмо Эйлвина 
на всеобщих выборах. Впер
вые после 16-летнего пребы
вания у власти военного режи
ма чилийцы избрали главу 
государства и парламент стра
ны путем демократического 
голосования.

Патрисио Эйлаин набрал 
свыше 55 процентов голосов. 
Он намного опередил бывше
го министра финансов пино
четовского правительства Эр

нана Буччи, официального кан
дидата в президенты, пользо
вавшегося поддержкой ны
нешнего режима и консерва
тивных партий.

Новое правительство долж
но прийти к власти в марте 
1990 года. В экономической 
области оно намерено при
лагать усилия по обеспече
нию стабильного развития 
страны, улучшения материаль
ного положения беднейших 
слоев населения. В области 
внешней политики избранный 
президент- на первое место 
ставит задачу покончить с 
изоляцией страны, заручиться 
международной поддержкой 
для создания условий, гаран

тирующих осуществление пе
реходного периода — от во
енной диктатуры к демокра
тии, П. Эйлвин высказывается 
за развитие сотрудничества 
Чили с СССР в различных об
ластях на основе взаимного 
уважения и признания сторо
нами международных согла
шений.

В ходе первой пресс-конфе
ренции в качестве избранного 
президента страны П. Эйлвин 
отметил, что происходящие в 
Чили события являются ча
стью общемирового процес
са, ведущего к крушению реп
рессивных режимов.

А. МЕДВЕДЕНКО 
(спец. корр. ТАСС).

«АРДИС» КАК ОН ЕСТЬ
В пертые часы после открытия этом осенью Московской 

между» арот«й к: ижной ярмарки 1989 года со стенда изда
тельства «Ардис» бы .и украдены две книги. За последующие 
шегть д«й «Ардис» лишился трех из восьми привезенных 
ЯЩ КЭВ книг.

Можно смело сказать, что тысячи людей, чья молодость 
пришлась на 70-е —80-е годы, смогли узнать многих заме
чательных русских ги-еателей только благодаря «Ардису». 
Книги его изымали на наших таможнях. После выхода в свет 
в 1979 году альманаха «Метрополь», составленного Васили
ем Аксеновым. «Ардис»'перестал получать приглашения на 
участие в московских книжных выставках-ярмарках. Его 
стенд появился лишь на прошлой, в 1987 году.

А начиналось все так: в 1969 году, находясь в СССР в 
качестве исследователей русской литературы, выпускник 
Мичиганского университета славист Карл Проффер и его 
супруга Эленди встретились с Надеждой Яковлевной Мандель
штам. которая смогла пробудить в них громадный интерес к 
русской литературе советского периода. А в 1971 году супру
ги Проффер основали в небольшом американском университет
ском городке Энн Эрбор, штат Мичиган, издательство «Ар
дис паблишере». Хотели в первую очередь напечатать всего 
Набокова, а также сохранить тот пласт русской литературы, 
которому в прямом смысле слова грозило исчезновение, — 
ведь на русском языке многие произведения практически не 
переиздавались, а то и не печатались вовсе. Сейчас на сче
ту «Ардиса» более 300 названий книг. Пушкин и Достоев
ский, Шукшин и Трифонов, Булгаков и Бродский, Бахтин и 
Гиппиус, Копелев и Ходасевич...

— Ваше издательство первым напечатало некоторые про
изведения Битога. Искандера, Е. Попова, сейчас собираетесь 
издать Соснору... К к в «Ардис» попадают рукописи совет
ских писателей, еще не опубликованные в СССР?

— По-разному... отвечает редактор Мэри Энн Шпор- 
лок, — некоторые советские авторы просто посылают нам 
рукописи по почте - - приходит так много, что я не в состоя
нии перечислить...

У «Ардиса» нет собственных магазинов, мы продаем свои 
книги в обычных, а еще их можно заказать по почте.

— Есть ли реальная возможность продавать книги «Ар- 
днеа» в СССР?

— Наши книги можно купить практически во всех стра
нах Европы. Но мы не знаем, что делать с вашими рублями, 
хотя получили массу предложений о реализации наших книг 
здесь.

— В Союзе сейчас уже выходят книги, которые раньше 
печатал только «Ардис». Не боитесь ли вы, что новая изда
тельская политика в СССР отобьет у вас хлеб?

— Мы рады, что бывшие «наши» авторы выходят теперь 
и у вас. .Убытков мы не боимся, спрос на наши книги все же 
останется.

— Какие ближайшие планы издательства?
-- Собираемся больше издавать в переводе на английский. 

Выпустим антологию'«Гласность», куда войдут рассказы 
Толстой, Петрушевской, Вик, Ерофеева, Маканина. Пьецуха. 
Тендрякова, Искандера и других. Выйдет сборник советской 
женской прозы...

— Что означает название — «Ардис»?
— Так называется место, где происходит действие фанта

стического романа Набокова «Ада», написанного по-англий
ски. А еще «ардис» по-персидски — страсть.

А. ОВЧАРЕНКО, Д. СЛОБОДЯНЮК. 
(«Собеседник» № 49).

КАК ПОЖИВАЕШЬ, 
БАШНЯ?

Распространив этот сни
мок всемирно известной Пи
занской башни, сооруженной 
еще в 1173 году, итальян
ское информационное агент
ство АНСА еще раз обрати
ло внимание на тот тревож
ный факт, что строение про
должает «падать», ежегод
но отклоняясь па один мил
лиметр. При этом АНСА, 
ссылаясь на мнения некото
рых экспертов, пишет, что 
отклонение все же несколь
ко значительнее и оно уже 
превысило все допустимые 
пределы безопасности; что 
башня, к тому же, сильно 
разрушается; что ситуация 
с ней стала предметом забо
ты правительства, которое 
решило создать специаль
ную комиссию для изучения 
проблемы...

Фото АНСА -ТАСС.

Огромной популярностью в Японии пользуется игра го, — 
пришедшая в Страну восходящего солнца из Древнего Китая. 
Ею увлекаются миллионы японцев, независимо от пола и
возраста.

Го — игра двух партнеров на досме с 19 вертикальными и 
19 горизонтальными линиями, образующими при пересечении 
361 пункт, куда в ходе поединка — выставляются фишки 
Цель игры — уничтожить фишки противника

НА СНИМКЕ: Игроки го во время поединков очередного чем
пионата страны. Фото Джапан пресс — ТАСС.

МНР: митинг 
на площади

Сотни людей, собравшихся 
10 декабря у здания улан-ба- 
тсрского Дворца молодежи, 
стали свидетелями события, 
для Монголии весьма необыч
ного. Активисты Монгольско
го демократического союза 
(МДС), единственной пока не
формальной общественной ор
ганизации, провели санкцио
нированный митинг.

Выходившие к действитель
но свободному на этот раз 
микрофону говорили о набо
левшем: о бюрократизме в 
государственных и общест
венных организациях, в том 
числе и в ревсомолс, о непо
мерно большом количестве 
даргов, то есть начальников, 
которых, как выразился один 
из ораторов, приходится кор
мить монгольскому трудово
му народу, уровень жизни 
которого низок. Выступавшие 
высказали недовольство сла
быми темпами перестройки 
в республике.

Аплодисменты, которыми 
участники митинга сопровож
дали почти каждое выступ
ление активистов МДС, сви
детельствовали о том, что 
требования неформалов нахо
дят поддержку среди широ
ких масс. Многие из этих 
требований содержатся в 
письме, которое было реше
но направить в адрес VII 
пленума ЦК МИРИ и очеред
ной сессии Великого народно
го хурала МНР.

По мнению активистов 
МДС, в новой коиституцип 
МНР должны быть пред
усмотрены такие положения, 
которые бы исключили сло
жившуюся за долгие годы 
практику влияния партии на 
дела государства и прави
тельства. обеспечивали бы 
возможность существования 
многопартийной системы.

В письме участников ми
тинга содержится также тре
бование образовать общест
венную комиссию, которая 
бы занялась установлением 
и разоблачением лиц, «без
ропотно следовавших полити
ке X. Чойбалсана и Ю. Цеден- 
бала п тем самым усугубив
ших допущенные ими ошиб
ки».

Вот такая «петиция» была 
передана в рабочую группу 
VII пленума ЦК МНРП, кото
рый состоялся 11 декабря, 
на следующий день после 
митинга.

Выступая на пленуме с 
докладом. Генеральный сек
ретарь ЦК МНРП, Председа
тель Президиума Великого 
народного хурала МНР 
Ж. Батмунх выдвинул ряд 
новых задач по ускорению 
перестройки, приданию ди
намизма процессам обнов
ления всех сфер обществен 
пой, жизни. В то же время 
он самокритично признал, что 
к числу факторов, тормозя
щих процесс обновления, сле
дует отнести и то, что «преж
де всего мы не сумели пере
строить самих себя», что 
«идеологическая и организа
ционная работа партии от
стает от требований времени».

Л. АРИХ. 
(«Комсомольская правда»).

Улан-Батор.

США. Молодая американка Синди Мартин стала пераым в 
мире человеком, перенесши.л операцию по пересадке сразу 
трех жизненно важных органов. Ей были пересажены сердце, 
печень и почка. Операция, которую в несколько этапсв осу
ществляли три хирурга, длилась почти сутки.

В настоящее время больная находится в реанимационном 
отделении. Джон Мартин, муж Синди, пбеетиеший ее вскоре 
после операции, отметил, что его супруга непло о выглядит 
и пытается разговаривать с окружающими, несмотря на то. 
что ей мешает громоздкая аппаратура по искусственному 
поддержанию дыхания.

Врачи также не теряют оптимигма, считал, что одним из 
главных их союзников является молодость мкнщины, пере
несшей тяжелую операцию, по мнению одного и* »-их — Джо
на Армитиджа. — в случае, если все и дал* идти по
плану, Синди Мартин получит возможность вести чорШлбй^ю 
жизнь по меньшей мере в течение 5 — 10 лет. Вместо с тйм 
медики не думают, что тронная ср!а»:оа станет
обычней операцией в обозримом будущем,

НА СНИМКЕ: Синди Мартин с мужем.
Телефото АП - - ТАСС.

Вручени© Нобелевской медали
Медаль лауреата Нсбелевской рремии по литературе, при

сужденной в 1958 году Борису Пастернаку Шведской ко
ролевской академией паук, передана семье писателя.

В здании академии в центре Стокгольма собрались видные 
представители шведской словесности, научней и обществен
ной жизни, лауреаты Нобелевских премий этого года в раз
личных областях знаний.

Во вступительном слове секретарь Шведской' академии 
профессор С. Аллдн подчеркнул выдающийся вклад лауреа
та в развитие современной лирической поэзии, в продолже
ние традиций великой русской прозы.

«Это волнующий и радостный день, -- сказал в беседе с 
корр. ТАСС сын писателя Е. Пастернак, —- Известие о 
присуждении премии в октябре 1958 года отец воспринял, 
как большую честь для всей нашей литературы, и глубоко 
трагично, что в то ,время высокое международное признание 
обернулось для него несправедливыми гонениями. Это за-
ставило его тогда отклонять награду. Перемены в пашей 
стране позволили восстановить справедливость.

Стокгольм. (ТАСС).

«Эстетнка-89» — так называлась выставка, посвящен
ная проблемам красоты и косметики, которая проходила 
в швейцарском городе Лозанне. Десятки европейских 
фирм демонстрировали свои товары — предметы женско
го туалета, парфюмерию, предлагали свои концепции но
шения одежды и украшений, использования косметиче
ских средств. Для тех, кто не удовлетворен «старыми 
добрыми» средствами украшения своей внешности, орга 
кизаторы выставки предлагают, в частности, такой вари
ант... гна снимке), Фою Кейстон — ТАСС
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НА СМЕНУ! KW

Наша гостиная

ГОВОРИТЬ, НГ ПОВЫШАЯ ГОЛОСА
«Я действую* — так переводится название молодежного дра

матического ансамбля «Театрон», появившегося в Свердловске 
три года назад. Так случилось, но первое его действие, вернее 
воздействие, довелось почувствовать на себе совсем недавно, на 
премьере спектакля «Эквус», поставленного по пьесе английско
го драматурга П. Шеффера.

«Эквус* спектакль о любви героя Алана к лошади, спек
такль-размышление о принятом и сущем. спектакль — борь
ба человеческого с полицейской моралью. Наверное, поэтому у 
коллектива появились свои способы этой борьбы — в спектакле 
есть сцены, которые можно назвать эротическими. Но сцены эти 
««^^.?КИруЮТ^ как ч^сто случается и на профессиональных под
мостках, наоборот, они органически вплетаются в ткань постановки,
!л®®”ые герои — Алан (Роман Мусихин) и врач-психиатр Мар-

тин Дайзерт (Дмитрий Кошкин) своей игрой держат зал в напря
жении, так что просчеты, которые, конечно же, были, не испор
тили и не сбили общего впечатления... Премьера позади, но рас
ставаться с драматическим ансамблем не хочется, его действие 
притягивает, в нем есть то, чего так катастрофически не хватает 
нашему времени. Именно поэтому захотелось продолжить зна
комство с этим коллективом и поговорить с режиссером «Театро
на» Игорем ТУРЫШЕВЫМ.

Игорь молод, ему 26 лет, но этого отнюдь не скажешь, когда 
смотришь его работы — слишком зрелыми, продуманными пред
стают они на суд зрителя, в них — своя философия, своя трак
товка, свой мир — добрый и открытый. Видимо, поэтому, не
смотря на то, что на сцене играют непрофессиональные актеры, 
спектакли «Театрона» волнуют, будоражат мысль.

— Игорь, сначала, пожа
луйста, об «Эквусе», как вы 
пришли к этому спектаклю!

— Раньше театр работал 
как бы в двух направлениях, 
направлениях двух режис
серов, моего и ^имы Кошки
на, Я — приверженец Эфро
са, а его кумиром была кра
сота, негромкие интонации. 
Я тоже, всегда старался брать 
пьесы. в которых нет суеты, 
лишнего шума... Мне в'сегда 
хотелось говорить о важном 
как бы в полголоса, вернее, 
не повышая голоса... Второе 
«лицо» .нашего театра резко 
контрастировало с первым, 
это был театр абсурда, жес
токости. А в «Эквусе» прои
зошло определенное совпаде
ние и того и другого.

—В таком случае, «Эквус» 
для вас стал определенной 
ступенью, а до него какие бы
ли спектакли!

— Прошло полтора года с 
нашего первого спектакля по 
пьесе Л. Разумовской «Под 
одной крышей». Это было 
первое обращение к челове
ческой душе, к тому, что есть 
неосязаемое, но существую
щее. То, что определило тему, 
основное устремление твор
ческого поиска. Этот спек
такль стал для нас началом 
попытки гармонизировать ре
альность, хаос, найти свою 
версию бытия — в доброте, 
понимании, искренности. То 
была первая вьюота. «Эквус» 
—- последняя на сегодняшний 
день. А между ними спектак
ли «Служанки» Ж. Жене, «Кры
сы» П. Туррини, «Последний 
концерт», А. Галича и другие.

— Игорь, как формировался 
ваш коллектив, по каким прин
ципам! Насколько мне извест
но, у вас много ребят, кото
рые, как сегодня говорят, «не 
нашли себя». Чем ты объясня
ешь эту особенность.

— В «Театром» мы прини
маемс после собеседования, 
которое в корне отличается 
от собеседования в профес-

человек
и природа

ВСТРЕТИЛИСЬ
ДВЕ ПТИЦЫ

В этот тусклый декабрьс
кий день в лесу ничто не 
предвещало каких-либо собы
тий. Только что закончился 
обо^Щный тихий снегопад, и 
потому все живое затаилось.

II вдруг точно кто толкнул 
меня. Почти машинально по
вернул голову налево. На 
уродливо изогнутом березо
вом суку сидела большая 
пестрая птица — не шелох
нувшись, будто изваяние. То
лько -острый, настойчивый 
взгляд' желтых кошачьих 
глаз говорил, что это живое 
существо.

Выло ясно: сова видела 
меня. Значит, лучше не рас
сматривать ее и замереть. 
Ведь все дикари — и звери, и 
птицы “ не выносят прис
тального человеческого взгля
да. Одних — крупных — он 
злит, других пугает. А понаб
людать за неожиданной пти
цей хотелось.

Нет, я не нарушил дневную 
дремоту совы. Она охотилась. 
Ведь это была так называе
мая ястребиная сова — оби
тательница сумрачных таеж
ных лесов.

Скорее почувствовал, чем 
увидел: она неслышной тенью 
снялась с места. Куда? Ага, 
нырнула в пушистый снег. 
Лишь легкое облачко вспорх
нуло над птицей. II тотчас 
началась борьба. Что-то гром
ко пискнуло, потом сдавлен
но кудахнуло... Во все сторо
ны полетели перышки.

. Хищница гордо подняла 
голову,- оглядываясь. Все, 
охота закончена! Теперь мож
но приступать к трапезе.

Но предательски скрипнула 
моя лыжина. Конечно, сова 
опять увидела меня. Сосед 
явно нежелательный ей. Она 
легко взмахнула сильными 
крыльями и неторопливо поп
лыла в чащобу, унося в цеп
ких, -когтях свою жертву.

На. чистом снегу остались 
алые капельки крови и перья 
неосторожного рябчика. Воз
можно, чуткая на слух сова, 
решила поначалу, что под 
снегом шевелилась мышь — 
ее>любимос лакомство — но 
ей повезло: там уЪтроилась 
добыча покрупнее. Что ж, бы
вает, и хущникам везет.

, С. ЛОМАКИН. 

сиональных театрах, где выяв
ляют в основном умения, 
внешние данные... Нас вол'нует 
личность. Когда мы видим, 
что человек ищет, борется 
каким-то образом против бес
смысленности существования 
и почему-то считает, что те- 
атр — это кан раз то, что ему 
нужно (по крайней мере, на 
этом этапе) — мы принимаем 
ого.

Понимаешь, сейчас у нас в - 
стране какой-то кризис веры. 
Поэтому я считаю, что нужно 
создавать свое «государство», 
где будут свои идеалы, кото- 
рые мы будем исповедовать. 
Я думаю, что по этой причине 
к нам идут те, кто не нашел 
себя... А кроме того, театр — 
штука заразительная, стоит им 
увлечься, и это уже на всю 
жизнь. Конечно, для меня 
как для режиссера это хоро
шо, но и страшно. Вдруг кто- 
то из ребят захочет стать 

•профессионалом, а там,., там 
совсем другой мир.

— Ты сознательно ушел от 
него, да!

! — Да, конечно, ибо считаю, 
что Дворцы культуры (а рань
ше я работал во Дворце ку
льтуры металлургов) — цита
дели заорганизованное™, сво
еобразные формальные храмы 
от культуры. Три года назад 
я ушел оттуда и полтора ме
сяца ходил по Свердловску в 

^поисках такого вот подвала, в 
котором мы сейчас работаем. 
Я искал его для4того, чтобы 
создать нечто свое. Мне тогда 
приятели, друзья говорили: 
«Зачем тебе это? Здесь ведь 
не может быть театра!» А я 
уверен, что истинный театр 
может быть здесь, в таких, 
подвалах и в то же время не 
быть на сцене МХАТа.

— Игорь, вот вы сдаете 
спектакль — итог годовой или 
полугодовой работы, — не 
опустошает ли это, ведь вы 
уже успеваете сжиться с ним, 
И вдруг...

КАМИНЫ-БЛИЗНЕЦЫ
... Говорят, когда дом инженера Ипатье

ва был еще цел, к нему приводили экскур
сии и людям рассказывали о трагической 
странице в нашей истории — гибели цар
ской семьи Романовых. А потом вдруг это 
стало запретной темой. Прошло еще немного 
времени, и сам дом оказался »запрещен
ным» — спешно и без шума его стерли с 
лица земли.

Прекратил свое существование под гусени
цами трактора и красивейший камин, точно 
такой же, как на представленном снимке.

А этот камин-двойник уцелел. Находит
ся он в доме номер 27 на улице Февраль
ской революции, построенном в стиле модерн 
еще на рубеже веков. Отлит камин на Кас
линском заводе в конце прошлого века. И 
красотою своею, как и прежде, способен и 
сейчас отогреть любую душу. Сколько же

подобных ему творений рук человеческих 
на нашем Урале? Свидетелями каких эпох 
и событий довелось им стать? Жаль, но от
ветить на эти вопросы пока что нет возмож
ности: полномасштабных краеведческих и 
научных исследований на эту тему еще не 
проведено. Были только отдельные. А по
требность в том, как меня уверили и в крае
ведческом музее, и в журнале «Уральский 
следопыт», есть. Быть может, эта публика
ция не пройдет мимо глаз людей, неравно
душных к такой интересной и малоисследо
ванной стороне нашей культуры, Находки 
их ждут интереснейшие: на Урале, кроме 
каслинского литья, при оформлении ками
нов применялось и камнерезное искусство.

П. ЗЛОБИН.
Фото В. ШИТОВА.

Свердловск.

Под эгидой Красного Креста
В этом году исполнилось 

75 лет с начала первой ми
ровой войны. Из истории из
вестно, что в воюющих 
странах появилось тогда 1500 
лагерей для военнопленных. 
II общество Международного 
Красного Креста организо
вало в этих лагерях пере
писку между военнопленны
ми и их родными. Были 
созданы национальные ко
митеты по розыску военно
пленных. В России. Герма
нии. странах, находившихся 
в составе Австро-Венгерской 
империи, были выпущены 
почтовые карточки для 
военнопленных. Они выпус

— Страшно расставаться с 
работой в первый раз... Но 
ведь бывает и такое, что спек
такль отжил свое и расстава
ние происходит само собой... 
Для меня, например, гораздо 
печальнее другое т— то, что 
зритель не видит самого ин
тересного.

__ ?
— Репетиций. Именно в них 

настоящая жизнь, настоящие 
взлеты и падения. Наверное, 
поэтому я донимаю нашего 
фотографа — прошу его фик
сировать как можно больше 
этих мгнозений — так просто, 
на память...

— Ты находишься в посто
янном творческом тренинге, 
но что помогает тебе быть в 
ферме: вокруг столько всего, 
что постоянно выбивает из 
колеи!

— Кроме творческой рабо
ты я еще и просто директор 
клуба, в связи с чем мне при
ходится сталкиваться со мно
жеством обычных бюрократи
ческих дел. И вот после них 
прихожу в «Театрон» уже не в 
состоянии заниматься чем-то 
еще — я выжат... Сажусь, ре
бята мне наливают чай... И 
вот я вижу глаза, глаза, кото
рые чего-то хбтят... И пустота 
уходит. Может быть, так про
исходит и оттого, что' по на
туре я оптимист.

—А что позволяет выжить 
вашему театру!

— Конечно, идея, вернее 
вера, которая нас объединя
ет... И кроме того, бесконеч
ная индивидуальность каждо
го. Мы все здесь связаны тем, 
что учимся друг у друга. В 
меня каждый из моих ребят 
осознанно или неосознанно 
привносит что-то свое. Я вот 
часто говорю о доброте, но 
сам вряд ли добр. А вот Па
ша Пепелев (он играл отца в 
(Эквусе») очень тер
пеливый, беспредельно так
тичный человек, рядом с та
ким человеком трудно быть 
другим. Леня Платонов, он

Фотозарисовка *

кались как общего типа, для 
хождения на территории всех 
стран, так и специальные, 
для отдельных лагерей. По
следние были в виде оди
нарных или двойных блан
ков, имевших возвратную 
часть «для ответа». Почто
вая пересылка карточек для 
военнопленных осуществля
лась доплатой отправителей, 
за счет Международного 
Красного Креста/ Отправи
тель оплачивал стоимость 
только самого бланка понто
вой карточки. Пересылка их 
осуществлялась через коми
теты Международного Крас
ного, Креста в Копенгагене и 

всегда чем-то занят, что-то 
мастерит, и когда опускаются 
руки, своим деятельным при
сутствием спасает он. Худож
ница Наталья Чернышова, она 
Оформляет наши спектакли, 
она вот как-то сказала: «У 
меня, кроме этого подвала, 
ничего в жизни нет.,.» Так что 
вот этим мы и живы...

— Дмитрий Кошкин соби
рается ставить неоромантичес
кое представление «Человек 
— это великолепно!» по мо
тивам пьесы Горького «На 
дне». Игорь, чем ты объяс
нишь обращение к этой теме 
именно сейчас, когда многие 
смотрят на мир не столь оп
тимистично.

— Обращение к тому, что 
человек — это великолепно, 
конечно же, не случайно, это 

-от главной идеи нашего теат
ра — вернуть человеку чело
века. В данном случае мы рас
суждаем так, может быть, 
несколько и грубо: за любом 
инквизицией в истории сле
дует Возрождение, так долж
но быть и у нас—за эпохой 
разрушения идеалов должна 
последовать эпоха новых 
идей... Среди наших совре
менников есть неоромантики 
— Виктор Цой, например. Вот 
и мы причисляем себя к тем, 
кто хочет создавать идеалы... 
Вернуть же человеку челове
ка можно только тогда, когда 
им перестанут управлять.

Что ж, кредо «Театрона» по
нятно, впереди у коллектива 
новые премьеры, поездка на 
международный фестиваль 
театральных коллективов в 
Таллинн. А сегодня, в подваль
чике, что в переулке Красный, 
8а, поставили А. Чехова, об
суждают «Вальпургиеву ночь» 
и, как хорошо сказал Игорь, 
«борются с бессмысленностью 
бытия...» Пусть им сопутству
ет удача, пусть рождается ве
ра.

С. БЫЧЕНКО, 
студентка УрГУ.

Стокгольме. Первоначально 
выпускались специальные 
почтовые карточки для воен
нопленных, пересылавшиеся 
через Комитеты. Начиная с 
1915 г. они стали выпускать
ся без обозначения промежу
точных пунктов пересылки 
почты военнопленных. Воп
рос этот практически не ос
вещен в отечественной лите
ратуре. Экспозиция, разра
ботанная заведующим реа
нимационным отделением 
нейрохирургического отде
ления 40-й больницы 
А. Александровским, явля
ется попыткой восполнить 
пробел в изучении почтовых

♦ лыжи
Приз Н. Троценко

Хорошо помнит старшее 
поколение бывшего председа
теля Свердловского област
ного спорткомитета заслу
женного тренера РСФСР 
II. II. Троценко. Это благо
даря его энтузиазму постро
ены роллевые трассы на 
лыжных стадионах, СКА и 
«Динамо», установлены 
электротабло на Централь
ном стадионе, лыжной базе 
СКА и на спорткомбинате 
«Юность»... Свердловский 
облспорткомитет и облиспол
ком учредили приз памяти 
Н. П. Троценко по лыжным 
гонкам. который ежегодно 
проводится в середине де
кабря.

В гонке на 15 км у муж
чин победил К. Степкин из 
Сухого Лога — 49,13, у 
юниоров победа досталась 
В. Игошину («Динамо») — 
51,28. А вот победитель у 
юношей В. Кригер, его това
рищ по команде, пробежал 
еще быстрее — 51,25. ,

Женщины соревновались 
на дистанции 5 км. Успех 
здесь сопутствовал динамов- 
ке Н. Гавриловой ■— 16,57. 
У юниорок лучшей стала 
Н. Логунова — 17,56, у 
девушек Л. Петренева — 
17,37 (обе — СКА)..

Во второй день в эстафете 
4X10 км у мужчин победи
ли профсоюзные спортсмены 
Г. Рыжков, К. Бушков, 
Е. Васильев и С. Пылаев. 
У юниоров первенствовали 
также «профсоюзники», а 
вот у юношей неожиданно 
для всех впервые победили 
воспитанники армейской 
лыжной школы — С. Нели- 
дин, А. Каратаев; А. Гекман 
и А. Царьков, опередив бли
жайших преследователей — 
команду динамовцев — на 
21 секунду.

У женщин в эстафете 4x5 
км хороший результат .пока
зали диэамовки Л. Ермола
ева. Т. Бондаренко, П. Вель- 
кина и Н. Гаврилова.

Успех женской команды 
закрепили девушки «Дина
мо» М. Самсонкина, Г. Кирь
янова, Ю. Фадеева. А. Пфла- 
умер, которые стали побе
дителями в своей группе.

В командном зачете на 
первом месте профсоюзные 
спортсмены, на втором ди
намовцы. а среди коллекти
вов физкультуры, которых 
представлено было 22, по
беду одержали лыжники 
Нижнего Тагила (спортивный 
клуб «Спутник»), На втором 
месте студенты Свердловско
го пединститута и на третьем 
— производственный кол
лектив завода резиновых тех
нических изделий областно
го центра. А. ДОВБЫШ.

16 ступенек...
В традиционном конкурсе«16 

ступенек пьедестала почета» 
принимают участие наши спор
тивные эрудиты, определяя 
«звезд» спорта Свердловской 
области. Выражают тем самым 
свое отношение к спортсмену 
как к личности, как к предста
вителю вида спорта. Заверю 
вас, читатели: «звезды» люОой 
величины ждут итогов нашего 
референдума с тем же нетерпе
нием; как и вы. Это я выяснил 
в беседах со знатными трене
рами и спортсменами. Победа в 
конкурсе для них — еще одна 
победа года. Ну, а разве вас 
победа в этом конкурсе не об
радует? Так что приглашаем к 
участию в нашем ежегодном 
состязании.

Итак, назовите и расставьте 
по символическим ступенькам 
пьедестала почета:

— десять лучших спортсме
нов области, наиболее успеш
но, на ваш взгляд, выступив
ших в уходящем году

— три сильнейшие команды 
области

— трех тренеров, чьи воспи
танники добились наивысших 
достижений.

С вашей помощью мы опре
делим десятку спортсменов, 
три команды и трех тренеров 
1989 года, достойных поднять
ся на символический пьедестал 
Помета «На смену!».

Л заодно определим и десят
ку самых точных спортивных 
эрудитов. Всех их ждут почет
ные грамоты газеты, а победи
теля — специальный приз. По
следний срок присылки отве
тов — 10 января 1990 года (по 
почтовому штемпелю). На кон
верте не забудьте поставить 
памятку «16 ступенек...».

Н. КУЛЕШОВ

4 «спортлото»
Результаты 52-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36». состоявшегося 24 де
кабря 1989 года.

♦ 6 из 45»: 21, 22,23,26,39.43.
«5 из 36»: 2. 11, 21. 27. 28

(ТАСС),

тияванвминвмвмж
связей Между военноплен
ными и их. корреспондента
ми в годы первой мировой 
бойцы.. Они осуществлялись 
под эгидой Красного Креста. 
На шестидесяти листах пред
ставлены почтовые карточки 
для военнопленных, пересы
лаемые через комитет Меж
дународного общества Крас
ного Креста в Копенгагене, 
почтовые карточки Россий
ского общества Красного 
Креста.

Ю. СОРКИН, 
член Союза филателистов,

Редактор В. ЕФИМЧИК.

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ МОЛОА^ЖНОЕ АГЕНТСТВО

51*16-81НАШЕ УЧИЛИЩЕ - СТУПЕНЬК ПРОФЕССИОНАЛИЗМУ
Среднее профтехучи

лище № 104 приглашает 
молодежь в возрасте до 
30 лет на учебу по спе
циальностям: МАШИ
НИСТ КРАНА МЕТАЛ
ЛУРГИЧЕСКОГО ПРО- 
плюдигвА, ЭЛЕК 1 НО- 
ГАЗОСВАРЩИК, ВО
ДИТЕЛЬ ТРАМВАЯ.

Срок обучения — 6 ме
сяцев. Начало занятий 
10 ЯНВАРЯ. Иногород
ним предоставляется об
щежитие. Стипендия 120 
рублей. В период произ
водственной практики до
полнительно выплачива
ется 50 процентов от за
работанной суммы.

Наш адрес: г. Нижний 
Тагил, ул. Индустриаль
ная, 66, проезд трамвая
ми № 2, 4, 9, автобуса
ми .№ 11, 27, остановка 
«Монтажников». Теле
фоны: 95 38-80 к
95-45 56.

Патентный поиск - неисчерпаем!
Эластомерные материалы представлять не надо, они широко 

применяются и на производстве, и в быту. Однако все их досто
инства и возможности использования еще далеко не исчерпаны. 
Изучением отечественного и зарубежного опыта по этим вопро
сам и занимается ПАТЕНТНАЯ СЛУЖБА Свердловского филиала 
ВНИИ эластомерных материалов и изделии.

Хотите лн вы заниматься патентным поиском н быть в курсе 
последних мировых достижений? Если да, поспешите на ули
цу Монтерскую, 5, где находится институт.

Здесь СРОЧНО требуются:
ИНЖЕНЕР-ПАТЕНТОВЕД I категории:
ВЕДУЩИЙ ИНЖЕНЕР-ПАТЕНТОВЕД;
РУКОВОДИТЕЛЬ ПАТЕНТНО-ИНФОРМАЦИОННОГО ОТДЕЛА 
Институт ГОТОВ И ОБУЧИТЬ ЭТОЙ СОВРЕМЕННОЙ СПЕЦИАЛЬНО- 
Д' тех, у ного высшее техническое образование 
Справки по телефону: 25-11-41.

ВОЕННЫЙ ИНЖЕНЕР
это высокий уровень квалификации,
это работа на современнейшем оборудовании,
это .гарантированная перспектива прсфссснонального 
роста,
это, наконец, материальная обеспеченность.

ПУШКИНСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ ИНЖЕНЕРНОЕ 
СТРОИТЕЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ
готовит военных инженеров для министерства обороны по 
специальностям:

СТРОИТЕЛЬСТВО И ЭКСПЛУАТАЦИЯ ЗДАНИИ И СО
ОРУЖЕНИИ;

САНИТАРНОТЕХНИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ ЗДА
НИИ И СООРУЖЕНИИ:

ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕ ОБЪЕКТОВ. "
Чтобы стать курсантом училища, необходимо до 1 мая 

1990 года подать заявление на имя военного комиссара по 
месту жительства или непосредственно на имя начальника 
училища, и успешно сдать вступительные экзамены по сле
дующим предметам: математике (письменно), физике (уст
но), русскому языку и литературе (письменно), истории 
СССР (устно).

Адрес училища: 188620, г. Пушкин, ул. Ленгорсовета, 
Пушкинское высшее военное инженерное строительное учи
лище.

ПЯТЬ ЛЕТ— И ТЫ ОФИЦЕР 
^РДКБТНЫХ ПОИСК«

в КРАСНОДАРСКОМ ВЫС
ШЕМ ВОЕННОМ КОМАНД
НО-ИНЖЕНЕРНОМ . УЧИ
ЛИЩЕ РАКЕТНЫХ ВОЙСК 
— вам будет присвоено 
воинское звание «лейте
нант» и квалификация ИН
ЖЕНЕРА-МЕХАНИКА, ИН
ЖЕНЕРА - СИСТЕМОТЕХНИ
КА, ИНЖЕНЕРА-ЭЛЕКТРИ 
КА.

На I курс принимаются 
военнослужащие срочной 
и сверхсрочной службы,

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

Сегодня ЦАРСКАЯ
НЕВЕСТА 

27-ХП БАЯДЕРКА
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня И БЫЛ ДЕНЬ
27-ХП НИ В СЕИ ВЕК.

НИ В БУДУЩИЙ, или 
КНЯЗЬ СЕРЕБРИН Ы П

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
27-ХП ПРИНЦЕССА ПИРКА 
28-ХП О БЕДНОМ ГУСАРЕ...

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

27-ХП в 19 час.
ВЕЧЕР

СТАРИННЫХ РУССКИХ 
РОМАНСОВ. НАРОДНЫХ

ПЕСЕН И ВАЛЬСОВ.
ГОСЦИРК 

Аттракцион 
«МЕДВЕДИ — НАЕЗДНИКИ 

НА ЛОШАДЯХ* 
Кассы цирка работают 

с 9 до 19 час.

ВЫ ИЩЕТЕ РАБОТУ, 
А РАБОТА ИЩЕТ ВАС!

ГЛАВНОГО БУХГАЛТЕ
РА, ЭКОНОМИСТА, ПРО- 
РАБА-САНТЕХНИКА, МА
СТЕРА - САНТЕХНИКА, 
ВОДИТЕЛЕЙ ВСЕХ КАТЕ
ГОРИЙ. ПОДСОБНЫХ РА
БОЧИХ НА СКЛАД, ЗА
МЕРЩИКА, МЕХАНИКА

ПРИГЛАШАЕТ
спецуправлсние «Сантех- 
монтаж» объединения 
«Свердлесстрой», Работни

прапорщики и мичманы не 
старше 23 лет, выпускники 
суворовских и нахимовских 
училищ, средних школ, 
СПТУ. Профессиональный 
отбор абитуриентов про
водится с .1 по 25 июля и 
включает проверку состоя
ния здоровья с учетом 
психологических данных, 
физической подготовлен
ности и экзаменов по об
щеобразовательным пред
метам: МАТЕМАТИКЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС* 

Программа французских 
художественных фильмов:

«ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖ АЕТСЯ ♦, 
«МАСКИ*.

Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 
прокурора (стерео). СЭР. 
Программа короткомет- 
(ажных стереофильмов.

СОВКИНО — Вилла «Ор
хидея*.

ТЕМП — С течением вре
мени (две серии). ВИДЕО
ЗАЛ — Русский сезон в 
Париже. Сквозь строй.

УРАЛ - Клуб «Коттон* 
(две серии). Сумасшедшие 
на стадионе.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Брызги шампанского.

ДРУЖБА — Побег. 
БУРЕВЕСТНИК — В джа

зе только девушки.
КОМСОМОЛЕЦ — Ночные 

красавицы. Поджигатели, 
МИР Побег. 
ЮЖНЫЙ — Опаленные 

Кандагаром. 

кам спецуправления вы
плачивается вознагражде
ние за выслугу лет, , над
бавка за подвижной ха
рактер работ.

ВНИМАНИЮ 
НЕСВЕРДЛОВЧАН!

Если вы — квалифици
рованный ЭЛЕКТРОСВАР
ЩИК, ЭЛЕКТРОМОНТАЖ
НИК, МОНТАЖНИК-САН
ТЕХНИК, МАШИНИСТ 
ЭКСКАВАТОРА ИЛИ 
БУЛЬДОЗЕРА, и если вас 
устраивают длительные 
командировки, спецуправ- 
ление «Сантехмонтаж» 
заключит с вами договор 
на выполнение монтажных 
работ в леспромхозах об
ласти. Оплата труда сдель
ная, выплачиваются ко
мандировочные 3 рубля 50 
копеек, плюе бесплатное 
дополнительное питание 
из расчета 1 рубль 50 ко
пеек в день.

За справками обращай
тесь по адресу: Сверд
ловск, ул. Куйбышева, 
103. Тел.: 24.03-46,
24-93-32.

ПРОГРАММА ПАМЯ
ТИ АЛЕКСАНДРА БАШ
ЛАЧЕВА
будет представлена в ДК 
«Автомобилист» группой 
«Вече» и рок-бардом Сер
геем Нохриным.

Концерт состоится "в 
среду 27 декабря в 19.00 
часов. Билеты в кассе ДК 
«Автомобилист».

Опытную медсестру ждут 
малыши нового детского 
комбината МЖК НПО «Ав
томатика».

Звоните по тел. 72-27-73!
Или сразу приходите в 
оргкомитет МЖК на ул. 
Репина, 93, кв. 108.

(письменно), ФИЗИКЕ (уст
но)^ ИСТОРИИ СССР (уст
но), РУССКОМУ ЯЗЫКУ и 
ЛИТЕРАТУРЕ (письменно). 
На время экзаменов пос
тупающие обеспечиваются 
бесплатным проездом, пи
танием и жильем. Курсан
ты училища сострит на 
действительной военной 
службе. :

Для того, чтобы полу
чить вызов из училища, 
военнослужащим необхо
димо подать рапорт по ко
манде до 1 апреля 1990 
года, а выпускникам-школ 
и СПТУ до 15 мая сдать 
заявление в райвоенкомат 
по месту жительства.

Адрес училища; „350090 
г. Краснодар, ул. Северная, 
267.

Им. МАЯКОБСКОГб — 
Тутси. с,'. >

ЭКРАН — Брак пр-мталъ- 
янски.

ИСКРА — Тутси. —
ЗАРЯ — Опаленные Кан

дагаром. Хренина объяв
ленной смерти.

ЗНАМЯ — Опаленные 
Кандагаром. Трудно первые 
сто лет (две серии).

РОДИНА — Данди По 
прозвищу Крокодил.

СТРЕЛА — Кулаки во
тьме.

ПОГОДА
27—28 декабря поАй®ла- 

сти ожидается переменная 
облачность. 27 декабря Пре
имущественно без осадков, 
поморозь, 28 декабря не
большой снег, слабая ме
тель. ветер северный, с пе
реходом на юго-западный 
5—10 метров в сектнду. 
Температура воздуха ночью 
16—21. при прояспёйнях, по 
28, днем 27 декабря ЙТч 13 
28 декабря 4 — 9 градусов 
мороза.

ИД ШЕНУ!
ж Индекс 53800

к
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